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con 8 puntos a Ricardo Anaya y habría de preguntarnos 
cómo estarían las preferencias a estas alturas del partido 
si el Movimiento Naranja hubiera hecho suya la candida-
tura presidencial de Ricardo Anaya, porque a excepción 
de algunos mensajes aislados que ha expresado Alfaro, no 
existe una campaña articulada que lo empuje.    

PRAGMATISMO
En el mitin de Chapala en el que estuvo Ricardo Anaya, 

Alfaro remarcó que es él solo candidato de Movimiento 
Ciudadano, de ningún otro partido y jamás se atrevería a 
pedir un solo voto para un partido de esos contra los que 

hemos luchado. ¿Es su justifica-
ción para no pedir el voto a favor 
de Anaya?   

Aseveró que antes de definir 
las candidaturas, Andrés Manuel 
López Obrador le pidió contender 
por Morena y traicionar el Movi-
miento con el que se le apoyó en 
2012 y el cual actualmente repre-
senta la esperanza de millones de 
jaliscienses. 

También aclaró que su deci-
sión de apoyar al candidato de la 
coalición Por México al Frente, 
Ricardo Anaya tiene que ver con la 
convicción de que la construcción 
de un mejor futuro para Jalisco y 
el país tiene que ver con hombres y 
mujeres libres y no con colores ni 
partidos. “Porque yo siempre he di-
cho que más allá de esta idea de los 
partidos buenos y malos yo creo en 
las personas. Creo que somos las 
personas las que podemos cambiar 
la historia, no las banderas ni los 
colores. Yo creo en Ricardo como 
el candidato más preparado, el que 
mejor entiende la realidad del país 
y un hombre que puede tener vi-

sión de futuro.” 

LA DEFINICIÓN DE PADILLA     
A Raúl Padilla habrá que reconocerle que con todo y 

su pragmatismo político, es un hombre de palabra. Cuando 
la compromete la cumple, aunque se muera en la raya. Le 
brindó públicamente su apoyo a Ricardo Anaya, recibien-
do la encomienda de armar el proyecto cultural del candi-
dato de la Coalición “Por México al Frente” y en esa línea 
se ha sostenido. Y para que no haya duda, han sido los 
mensajes claros y directos que ha publicado en sus redes 
sociales (Twitter), cuando le echa en cara a Andrés Ma-
nuel López Obrador “su falta de compromiso de castigar a 
los visiblemente corruptos”, mientras que Ricardo Anaya 
“se compromete a combatir la corrupción y que también es 
motivo para atacarlo”. O sea, por si existiera alguna duda. 
Interesante su lógica que es la de no ceder. Se negocia me-
jor cuando se sostiene en una posición que cuando se afloja 
la corva.

Email: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com
   

Qué papel juega la clase política de Jalisco en la 
lucha presidencial?

Entre los personajes relevantes de Jalisco que 
corren en la pista de la política nacional, dos de 
ellos, decidieron jugársela con el candidato por la 

coalición “Por México al Frente”, Ricardo Anaya, como 
son Enrique Alfaro y Raúl Padilla, cuya relación entre 
ambos durante los últimos años ha sido de encuentros y 
desencuentros.

Raúl Padilla es el personaje más notable de Jalisco 
durante los últimos 30 años, trascendiendo a todos los 
gobernadores, desde que fue rector de la Universidad de 
Guadalajara -de don Guillermo 
Cosío Vidaurri a Aristóteles San-
doval-. Padilla, tengamos presen-
te, relevó en el cargo a Enrique 
Alfaro Anguiano, padre del hoy 
candidato a gobernador por Mo-
vimiento Ciudadano.

SE LA JUEGAN CON ANAYA
Lo relevante de hoy es que 

estos dos personajes coincidieron 
en jugársela con el proyecto po-
lítico de Ricardo Anaya, que pre-
tendió ser una especie de “Grupo 
San Angel II”. La diferencia es 
que el hombre fuerte del Grupo 
Universidad ha asumido con fir-
meza y claridad su integración al 
proyecto del otrora “joven mara-
villa”, en tanto que Alfaro se ha 
guardado de echarse al lomo en 
Jalisco  “a su aliado presidencial” 

Algunas voces del panismo 
que no simpatizan con Enrique 
Alfaro han señalado que el can-
didato de Movimiento Ciudada-
no al Gobierno de Jalisco, le dio 
su apoyo a Ricardo Anaya por 
pragmatismo, que ha quedado de-
mostrado cuando el político jalisciense se ha resistido a 
apoyar abiertamente y a los cuatro vientos la candidatura 
del abanderado “Por México al Frente”, tal vez porque el 
hacer campaña a su lado le resta en vez de sumarle.

Y ello podría explicar el por qué Enrique Alfaro li-
mitó su apoyo a Anaya, ya que la mayor parte de estos 
dos meses de campaña, ha incumplido su compromiso 
de promover su candidatura; van en alianza, pero en los 
hechos la fuerza de Movimiento Ciudadano ha olvidado 
la promoción del joven político a quien le prometieron 1 
millón 600 mil votos, que a juzgar por los hechos no le 
van a cumplir.           

Tal vez es como Enrique Alfaro estará buscando con-
graciarse con Andrés Manuel López Obrador, con la se-
guridad de que el tabasqueño se convertirá en Presidente 
de México, y con su pasividad, le estaría ayudando al 
triunfo cuando la máquina naranja simplemente no subió 
a Anaya.

En encuesta de Polymetrix levantada entre el 10 y 11 
de junio pasado que publicamos en esta edición de Con-
ciencia, Andrés Manuel López Obrador supera en Jalisco 

LAS ALIANZAS PADILLA-ALFARO-ANAYA 

LO RELEVANTE ES QUE 
ESTOS DOS PERSONAJES 

COINCIDIERON EN 
JUGÁRSELA CON EL 
PROYECTO POLÍTICO 

DE RICARDO ANAYA. LA 
DIFERENCIA ES QUE EL 
HOMBRE FUERTE DEL 

GRUPO UNIVERSIDAD HA 
ASUMIDO CON FIRMEZA Y 

CLARIDAD SU INTEGRACIÓN 
AL PROYECTO DEL OTRORA 
“JOVEN MARAVILLA”, EN 
TANTO QUE ALFARO SE HA 

GUARDADO DE ECHARSE AL 
LOMO EN JALISCO  “A SU 
ALIADO PRESIDENCIAL”. 

PERSONALIDADES

RICARDO ANAYA 

PRESIDENTE 
O CONVICTO 

Por | Belisario Bourjac 

Audacia es el juego, se ha escrito. Sólo el que no 
apuesta no gana. Como en el amor y en el juego, 
en la política también todo se vale. Y que en la 
política para salir adelante, se requiere joder a 

quienes se te crucen en el camino. 
La lucha por el poder en México suele ser descarnada. 

Siempre será muy atractivo gobernar un país con 120 mi-
llones de habitantes, que es la 13ª. economía del mundo, la 
primera de Hispanoamérica, y la tercera de América, des-
pués de Estados Unidos y Brasil, y que en 2015 su inter-
cambio comercial con el mundo fue de 775 mil millones 
de dólares. En 2017 con Estados Unidos fue de 557 mil 
millones de dólares.

Ricardo Anaya, es un personaje del México de hoy, a 
sus 39 años lucha por ser Presidente del país como candi-
dato de la coalición “Por México al Frente”y su forma de 
abrirse paso en el campo polariza y puede ser ejemplo de la 
frase “el fin justifica los medios”.

A Anaya tirios y troyanos le reconocen ser una per-
sona de una gran inteligencia y un pensamiento muy 
bien estructurado. Excelente orador y de lo mejor para 
debatir. Su  capacidad la demostró en un programa de Te-
levisa en 2016 conducido por Joaquín López Dóriga al 
presentarse en su calidad de presidente del PAN y enfren-
tarse al experimentado político sonorense Manlio Fabio 
Beltrones, entonces presidente del PRI. Anaya dio cátedra 
de polemista. Le pegó una tunda al político sonorense ante 
millones de televidentes. El boxeador novato mandaba a 
la lona al campeón, al verse rápido de reflejos, lleno de 
energía, mostrando su talento y capacidad.

En paralelo el PAN con su presidencia ganaría 
ese año 7 de 11 gubernaturas. Sin embargo, después 
dentro del PAN le echarían en cara que canceló la de-
mocracia interna al imponer su candidatura y que orilló a 
que Margarita Zavala renunciara a su militancia de toda la 
vida a Acción Nacional.  

RUDEZA Y AUDACIA
Para llegar a convertirse en presidente nacional 

del PAN y  candidato presidencial, nuestro personaje 
de hoy se vio en la necesidad de librar varias batallas 
que dejó a mucha gente lastimada en el camino dentro de 
Acción Nacional, con alianzas que construye y que después 
rompe por así convenir a sus intereses. Quien mejor lo ha 
sintetizado es su  coordinador de estrategia de campaña Jor-
ge Castañeda. “El (Ricardo Anaya) jodió a todos para llegar 
allí. Por otro lado, muchas de las personas intentan fastidiar 
a muchas otras y no llegan adonde él está (…) En México, 
se supone, debes ser despiadado sin que nadie se de cuenta. 
Él neutralizó a las personas de una manera espectacular. 
Obviamente que hay un costo por eso”, declaró Jorge Cas-
tañeda a Kirk Simple, corresponsal del New York Times en 
México y Centroamérica.

El más afectado con el ascenso de Anaya fue el ex 
presidente Felipe Calderón y su grupo. Hasta antes de la 
designación de candidato presidencial del PAN, su esposa 
Margarita Zavala, estaba al frente de las preferencias que 
despertaban los aspirantes panistas, muy por arriba del en-
tonces presidente de Acción Nacional. Sin embargo, los 
controles que éste logró armar dentro del partido albice-
leste le quitaron cualquier posibilidad de convertirse en la 
candidata presidencial.  

Pero este joven y audaz político, se ha visto inmerso 
en acusaciones de utilizar los puestos públicos para enri-
quecerse con tráfico de influencias, con los famosos mo-
ches como diputado federal y coordinador de la fracción 
del PAN en San Lázaro –antes de ser presidente nacional 
del PAN- y ser parte de una red de lavado de dinero de la 
que se ha beneficiado con la compra venta de terrenos y 
construcción de naves industriales.       

Su pasado ha salido a relucir cuando el eje de su discur-

>EL JUEGO AUDAZ DEL JOVEN MARAVILLA<

“UNA DENUNCIA DE HECHOS DONDE 
SE VINCULA CON TODA CLARIDAD A 
RICARDO ANAYA EN UNA RED DE LA-
VADO DE DINERO Y TRÁFICO DE IN-
FLUENCIAS. QUEDÓ ABSOLUTAMENTE 
DEMOSTRADO QUE LA EMPRESA QUE 
LE COMPRA LA NAVE INDUSTRIAL ES 
FANTASMA. LO QUE LE ESTOY PIDIEN-
DO AL PROCURADOR SON 3 COSAS: 
QUE TOME EN CONSIDERACIÓN EN LAS 
INVESTIGACIONES ESTE VIDEO, QUE 
LLAME A DECLARAR A LOS BARREIRO 
Y A RICARDO ANAYA Y QUE PIDA LOS 
ESTADOS DE CUENTA DE LOS ANAYA, 
YA QUE HAY DISCREPANCIA ENTRE IN-
GRESOS REPORTADOS Y EL PATRIMO-
NIO”, ARGUMENTÓ EL PRESIDENTE DE 
LA CÁMARA DE SENADORES, ERNES-
TO CORDERO.

so ha sido su lucha contra la corrupción y  sus detractores, 
dentro y fuera del PAN, le echan en cara, su carencia de au-
toridad moral y su incongruencia, cuando es el único de los 
aspirantes en ser acusado de corrupción y lavado de dinero. 

METER A LA CÁRCEL A PEÑA NIETO
Hay quienes lo llaman “Anaya, el implacable”, por su 

forma de enfrentarse a sus contrincantes y ganarles la parti-
da. Así lo hizo dentro del PAN y así lo ha pretendido hacer 
en los tres debates, presidenciables. El primero lo ganó al 
mostrarse muy echado para adelante, el segundo lo neutra-
lizó López Obrador, cuando encaró al tabasqueño, y éste le 
respondió sacando y protegiendo su cartera, diciendo que 
habría que cuidarla, porque estaba en peligro. Ricardo Ana-
ya quedó desconcertado ante esta reacción y fue el suceso 
que marcó ese segundo debate.

Ricardo Anaya se ha defendido, argumentando que es 
la guerra sucia que realiza el gobierno del Presidente Enri-
que Peña Nieto, al verlo como un peligro para los corrup-
tos, porque saben que de llegar a la Presidencia de México, 
lo meterá a la cárcel.

Y ha pretendido relanzar su campaña en esta recta final 
por la carrera presidencial, con el argumento de que Peña y 
López Obrador han hecho un pacto de impunidad.

LÓPEZ OBRADOR ADELANTE
A juzgar por la mayor parte de las encuestas, el futuro 

Presidente de México será el político de izquierda An-
drés Manuel López Obrador, postulado por la coali-
ción “Juntos Haremos Historia”.  La diferencia que 
marcan los estudios de opinión pública coinciden 
en una ventaja superior a los 10 puntos y algunas 
hasta de 20 puntos. La disputa más bien estaría 
centrada sobre quién ganará el segundo lugar, si 

José Antonio Meade o Ricardo Anaya, donde estaría la 
mayor competencia.

El abanderado de la coalición “Por México al Frente”, 
tiene dos políticos experimentados de cabecera: Jorge Cas-
tañeda, ex canciller durante el gobierno del Presidente Vi-
cente Fox, y Santiago Creel quien fuera Secretario de Go-
bernación en ese gobierno.  Castañeda es el coordinador de 
estrategia de la campaña presidencial, a quien le atribuyen 
creador de esa campaña de ligar a Peña con López Obrador.

Sin embargo, sólo los que forman parte de su círculo, 
creen que el inminente triunfo de López Obrador se pueda 
revertir. La mayoría de analistas dan como un hecho la lle-
gada del tabasqueño a la Presidencia de México.

De no ganar la Presidencia de la República, después del 
1 de julio la vida que hasta hoy ha sido de mucha luz le 
podría cambiar, cuando lo podrían llevar a juicio, como lo 
ha pedido el presidente del Senado de la República, Ernesto 
Cordero, quien presentó una denuncia de hechos y pidió al 
encargado de despacho de la PGR actuar sin miedo y en 
persecución de un posible delincuente.

“Una denuncia de hechos donde se vincula con toda 
claridad a Ricardo Anaya en una red de lavado de dinero 
y tráfico de influencias. Quedó absolutamente demostrado 
que la empresa que le compra la nave industrial es fantas-
ma. Lo que le estoy pidiendo al procurador son 3 cosas: 
que tome en consideración en las investigaciones este vi-
deo, que llame a declarar a los Barreiro y a Ricardo Anaya 
y que pida los estados de cuenta de los Anaya, ya que hay 
discrepancia entre ingresos reportados y el patrimonio”, ar-
gumentó el presidente de la Cámara de Senadores.

Ricardo Anaya, como un jugador de póker audaz se 
juega el resto con esta apuesta suicida cuando le declara la 
guerra al Presidente Enrique Peña Nieto con esa amenaza 
de que lo llevará a la cárcel, con lo que dinamita la posibili-
dad que por un momento consideró que fue el promover el 
voto útil de los priístas.

Dos caminos tiene en el futuro Ricardo Anaya: Ganar 
la Presidencia de México o dedicarse a defenderse ante los 
tribunales de formar parte de una red de lavado de dinero.  

   

¿
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Él  (Ricardo Anaya Cortés) jodió a todos para 
llegar allí y neutralizó a personas de “manera 
espectacular” aunque “hay un costo por sus 
acciones”.  

Se han cometido muchos errores en esta 
campaña y si el Partido Acción Nacional  está 
muy lejos de regresar a gobernar México, fue 
en gran medida por Ricardo Anaya”.

Desde Chapala Enrique Alfaro reapareció al lado de Ricardo 
Anaya, candidato presidencial de la coalición “Por México 
al Frente”, para expresar que es su candidato, que tiene su 
apoyo, pero lo hace cuarto para las doce, a poco más de dos 
semanas de la elección, por lo que tendrá que convertirse 
en “alquimista” para cumplirle aquel compromiso de que 
Jalisco le aportaría al otrora “joven maravilla” 1 millón 600 
mil votos. Se ha señalado que Jalisco es una especie de Ohio 
mexicano, conforme ha sucedido en las tres elecciones de 
este siglo.    

>ENRIQUE ALFARO/ 
Le prometió a Ricardo 
Anaya 1 millón 600 
mil votos. ¿De dónde 
los sacará?

El compromiso con Anaya

ERNESTO CORDERO ARROYO/
PRESIDENTE DEL SENADO

JORGE CASTAÑEDA GUTMAN/
COORDINADOR DE LA ESTRATREGIA

DE RICARDO ANAYA
DECLARACIÓN AL NEW YORK TIMES

De los nuevos actores que irrumpen en Jalisco en este proce-
so electoral destaca el empresario Carlos Lomelí, candidato 
a gobernador por  Morena, hombre de carácter, consistente, 
que en toda circunstancia ha estado del lado de Andrés Ma-
nuel López Obrador. Golpe a golpe, paso a paso, el hombre 
nacido en Mascota y que se ha hecho a sí mismo, incidirá 
en el futuro de Jalisco, ya que viniendo de atrás ha logrado 
posicionarse del segundo lugar, acercándose al puntero En-
rique Alfaro, convirtiéndose en preocupación para el líder de 
Movimiento Naranja.  

>CARLOS LOMELÍ/
La lealtad y consistencia 
son sus principales 
virtudes que López 
Obrador le valora.

Lomelí ya ganó

En San Pedro Tlaquepaque la elección se cierra. La irrupción 
del candidato de Morena, Alberto Maldonado, le da sabor a 
la contienda y hace elección de tres, en una férrea disputa 
que se ha venido armando entre la alcaldesa María Elena 
Limón, candidata del Partido Movimiento Ciudadano que 
busca la reelección y Alfredo Barba Mariscal, candidato del 
PRI, quien ya fue alcalde y va por una segunda oportunidad.  
La capacidad de movilización puede marcar la diferencia. La 
señora Limón ganó la pasada elección con la ola alfarista, 
habrá que ver si dicha ola mantiene su fuerza.  

>MARÍA ELENA LIMÓN/ 
En San Pedro 
Tlaquepaque la 
alcaldesa busca 
la reelección

Cerrada competencia

Por | Javier 
Medina 
Loera

Los mexicanos de hoy nos preocupamos hasta 
la angustia por la inseguridad pública, jamás 
vista desde tiempos de la Revolución, hace un 
siglo, cuando la gente pacífica, trabajadora, 

que siempre ha habido en este país, amanecía cada día 
con el “Jesús en la boca”, pidiéndole a la Divina Pro-
videncia que no les pasara nada malo a ellos ni a sus 
familias.

No entraré aquí en la trillada idea de si nuestros últi-
mos gobiernos han sido o no capaces de poner alto a la 
inseguridad; quizás han hecho lo mejor que han podido, 
pero lo cierto es que este problema preocupa hoy cada 
día y en cada momento a la sociedad mexicana, incluso 
a la reducida élite que viaja protegida por escoltas y ca-
mionetas blindadas.

¿PROBLEMA DE CULTURA?
A la luz de lo que ocurre en otras sociedades del 

mundo, donde también sufren problemas de inseguri-
dad, pero con índices de delincuencia mucho más ba-
jos que los nuestros, cualquiera podría concluir que los 
mexicanos nos enfrentamos hoy a un problema de cul-
tura, que evidentemente da más importancia a la preocu-
pación que a la acción.

Lo constatamos a diario a través de los medios de 
comunicación y de las conversaciones con amigos y 
familia: todos estamos preocupados por la inseguridad. 
Ante cualquier incidente, homicidio, balacera, bloqueo, 
secuestro, robo, etcétera, ponemos el grito en el cielo, 
es decir, lamentamos lo sucedido y expresamos nuestra 
preocupación.

Pero luego nada sigue, porque después de los lamen-
tos, incluso las condenas y condolencias de funcionarios 
y políticos ante cualquier hecho violento (que no sirven 
para nada), la vida sigue igual; se repite otro hecho vio-
lento y vuelta a lo mismo: la gente se queja, los políticos 
se aprovechan del caso, la sociedad se preocupa, pero 
nada se hace. 

ACCIÓN SOCIAL, LO QUE FALTA
Nada vamos a ganar con preocuparnos permanente-

mente por la inseguridad que agobia a la nación, a los es-
tados, a las ciudades, pueblos y barrios; falta el segundo 
paso, que es la acción para evitar que esto siga creciendo 
hasta agotar la vida de quienes aún la conservamos.

Periodistas, estudiantes, sacerdotes, soldados, poli-
cías, obreros, empresarios, políticos, mujeres, hombres 
y niños, han pagado con su sangre esta guerra injusta, 
que pasa a la historia como la del Narco, en la que mu-
cha gente honrada nada tuvo ni tiene que ver.

Cierto es que muchos miles de mexicanos, a lo largo 
y ancho del país, han salido a las calles para manifestar 
su preocupación, pero esto no es suficiente: el gobierno 
se hace de la vista gorda, porque a lo mejor le conviene 
que sigan las cosas como van, y ante esto, ¿qué falta?, 
otras acciones.

CADA QUIEN SU TAREA
De algún modo, todos somos responsables de lo que 

pasa (salvo los niños). Y por lo mismo hay que tomar 
providencias, empezando por cuidar la seguridad perso-
nal y la de nuestra familia, y en el plano político, elegir 
desde luego a los mejores gobernantes, a los que han de-
mostrado responderle a la sociedad con hechos, no con 
promesas incumplidas.

www.javiermedinaloera.com

INÚTIL PREOCUPARSE 
SIN ACCIONES

>RESPUESTAS<

Prácticamente en la recta final de la campaña electo-
ral y todas las encuestas le dan una amplia ventaja 
a Andrés Manuel López Obrador, el tres veces can-
didato incluso dice ya solo patear el bote esperando 

el triunfo del 1 de julio. Mientras en el cuarto de guerra de 
José Antonio Meade se cumple el primer objetivo, rebasar 
al candidato panista y colocarse en segundo lugar en un 
momento de ascendencia en las preferencias. 

El candidato de la coalición “Juntos Haremos Historia”, 
AMLO, tiene ventaja hasta de 20 puntos porcentuales, ha 
sido el candidato que mantiene el lugar 1 en las preferen-
cias electorales, sin embargo se debe analizar que, su creci-
miento no ha sido significativo, considerando que, quienes 
hoy le dan hasta 42 %, al inicio de las campañas su por-
centaje estaba ente los 39 puntos porcentuales, es quizá el 
candidato que desde inicio tiene consolidado sus simpatías, 
lo que nos haría suponer, con base a estas estadísticas, que, 
no crecería mucho de ese porcentaje y que además significa 
el porcentaje de quienes responde la encuesta. 

Por otro lado el candidato Ricardo Anaya, envuelto no 
sólo en sus escándalos desde inicio, pero que además de 
agravarse lo relacionado con el supuesto caso de lavado 
de dinero, enfrenta un conflicto contra sus propios aliados, 
por un lado, el Jefe Diego Fernández, quien parece haber 
desaparecido de su campaña, Jorge Castañeda que un día 
parece tener una gran estrategia como la del voto útil y otro 
haciendo declaraciones donde golpea directamente al pro-
pio candidato de la coalición Por México al Frente, hasta 
un Alfarismo en Jalisco que parece no interesarle promover 
la campaña para el candidato presidencial, sin duda, Anaya 
pasa por, quizá, su peor momento y en el peor momento, a 
días de terminar la campaña. 

Finalmente José Antonio Meade, quien de acuerdo a una 
encuesta, que supuestamente fue pedida y pagada por un 
grupo empresarial, aparece en segundo lugar con un 24%, 
lo que permite un respiro al candidato de la coalición Todos 
por México, integrada por el PRI, PVEM y Nueva Alianza. 
Aunque en la misma encuesta, el voto indeciso apenas al-
canza el 8%, un dato nada alentador, considerando que ni 
con el 100% de indecisos pudiera alcanzar a AMLO, pero 
hay otras encuestas que dan un porcentaje a este segmento 
de hasta 16%, además el candidato ha sido el mejor evalua-
do en el desempeño de los debates, así como reconocido en 
las propias encuestas como el de mayor preparación. 

Lo que debemos analizar en las encuestas en recta fi-

nal es el porcentaje de voto indeciso, el comportamiento 
del ciudadano ante la elección, porque ninguna encuesta ha 
presentado en sus estadísticas y resultados, cuál es el nú-
mero de ciudadanos que deciden no contestar, ni participar 
en dicha encuesta, lo que permitiría revisar la confianza de 
los ciudadanos en estos ejercicios de percepción de voto, 
porque entonces no sólo se podría tener otros números, sino 
porque se podría ver reflejado la intención de salir a votar, 
así como la posibilidad de mover sustancialmente los por-
centajes. 

Y entonces la pregunta sería, ¿qué tanto podría modi-
ficar los resultados como contraste de lo que reflejan las 
encuestas, al resultado preliminar del 1 de julio? El voto 
indeciso, el oculto y el útil, podría definir la elección para 
un candidato diferente al que, según las encuestas, se perfila 
para ganar la elección presidencial, por su parte AMLO y 
los morenistas, dicen que sólo el fraude podría cambiar el 
resultado de la elección con base a las encuestas, pero la 
realidad es que aún no puede decirse ganador, hasta que 
lo confirmen las estadísticas del voto en las urnas, en este 
escenario, ni las encuestas fallarían, ni sería un fraude elec-
toral, eso se sabrá el próximo domingo 1 de julio. 

@FlavioMendozaNA

RECTA FINAL, 
¿RESULTADO INESPERADO?

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
El PRI y el Gobierno me atacan con todo 
tipo de mentiras, videos, noticias falsas (…) 
Porque me atreví a denunciar que cuando yo 
sea presidente habrá una Fiscalía Autónoma 
que va a investigar a Enrique Peña Nieto y su 
participación en los escándalos de corrupción 
en el sexenio, si resulta culpable (…) Tendrá 
que terminar en la cárcel”.

Apoyamos a Ricardo Anaya, yo lo apoyo por una 
razón, porque es un hombre de bien y que va a 
luchar por defender los principios de nuestro 
movimiento, yo no apoyo ni apoyaré jamás al 
PAN, apoyo a Ricardo Anaya como un hombre 
libre, de bien y como el próximo presidente de 
México”.

RICARDO ANAYA/
CANDIDATO DE LA COALICIÓN 

“POR MÉXICO AL FRENTE”

ENRIQUE ALFARO/ 
CANDIDATO A GOBERNADOR DE JALISCO POR 

PARTIDO MOVIMIENTO CIUDADANO
(En Chapala)

ALFARO Y SU BÚSQUEDA DEL LUGAR EN LA HISTORIA 
El banquito ha sido el compañero de Enrique Alfaro durante esta campaña por la gubernatura 
de Jalisco. En Chapala hizo uno de sus cierres regionales, donde subrayó que la Congruencia y 
dignidad es la base de su candidatura. “Nosotros estamos buscando nuestro lugar en la historia. 
Y lo quiero decir para que no haya dudas, yo soy candidato solo de Movimiento Ciudadano, de 
ningún otro partido y jamás me atrevería a pedir un solo voto para un partido de esos contra los 
que hemos luchado.” Dio a conocer que antes de definir las candidaturas Andrés Manuel López 
Obrador le pidió contender por Morena y traicionar el Movimiento con el que se le apoyó en 2012 
y el cual actualmente representa la esperanza de millones de jaliscienses. También aclaró que 
su decisión de apoyar al candidato de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya tiene que 
ver con la convicción de que la construcción de un mejor futuro para Jalisco y el país tiene que 
ver con hombres y mujeres libres y no con colores ni partidos.

FINALMENTE JOSÉ ANTONIO 
MEADE, QUIEN DE ACUERDO A UNA 
ENCUESTA, QUE SUPUESTAMENTE 

FUE PEDIDA Y PAGADA POR UN 
GRUPO EMPRESARIAL, APARECE 

EN SEGUNDO LUGAR CON UN 24%, 
LO QUE PERMITE UN RESPIRO AL 

CANDIDATO DE LA COALICIÓN TODOS 
POR MÉXICO, INTEGRADA POR EL 

PRI, PVEM Y NUEVA ALIANZA.

METÁSTASIS
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AHORRAR 6 MIL MILLONES 
DE PESOS
“Con las nuevas plataformas digitales es más fácil traba-
jar para dar a conocer las propuestas de los candidatos, 
hay que proponer simplificar y recortar la burocracia del 
sistema electoral del país y ojalá los diputados federales 
se avienten el tiro de proponer eliminar 200 diputados plu-
rinominales , con esto haríamos un ahorro de 6 mil millo-
nes de pesos anuales”.

CULMINAR SISTEMA 
ANTICORRUPCIÓN
“Dejamos con precisión que uno de nuestros compromi-
sos en el Senado será culminar el sistema nacional antico-
rrupción, como lo hicimos en Jalisco, tuve la oportunidad 
y privilegio para aportar el granito como coordinador de 
la bancada y ser el presidente de la mesa directiva en el 
tiempo que se discutieron las leyes en Jalisco”.

EXISTE SOBRE REPRESENTACIÓN
“Hay una sobre representación, no solo en la Cámara, en los ayuntamientos también, 
de ahí que nosotros en esta legislatura hicimos una reforma para acortar el número de 
regidores, hay municipios como Ejutla que tiene 2 seccionales, con 3 mil habitantes y 
tiene una integración de cabildo igual a Chapala”.

“CABALLO QUE ALCANZA GANA”
Creo que es una contienda muy pareja, cuando las cosas rápido crecen rápido caen, 
lo importante es tener bases sólidas para que las cosas que los ciudadanos decidan 
tengan resistencia, estén firmemente construidas, en bases.

Por Diego Morales

En Jalisco, se vis-
lumbra un cho-
que de trenes en 
la carrera por la 

Cámara Alta del país. Sin 
embargo, la contienda la 
vislumbra pareja, pues ase-
gura que cuando las cosas 
rápido crecen, de la misma 
manera caen. 

Se trata de Hugo Con-
treras Zepeda, candidato 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) al Sena-
do de la República, quien 
exhorta a los ciudadanos a 
antes de emitir su voto el 
próximo 1 de julio, se ana-
licen a cada uno de los can-
didatos, sus antecedentes, 
su presente y su probable 
futuro.

En los días de campaña, 
junto a su compañera de 
fórmula del PRI, Rocío Co-
rona Nakaruma, Hugo Con-
treras afirma se ha sentido 
bien, con aceptación ciu-
dadana, pues dentro de sus 
propuestas está la elimina-
ción de privilegios así como 
la disminución de senadores 
y diputados plurinominales, 
que ha tenido un impacto 
positivo en los ciudadanos.

“Me está yendo bien, 
la sociedad jalisciense cada 
vez nos da más su apoyo, 
sus muestras de aceptación 
por las propuestas que esta-
mos haciendo, con reformas 
claras y contundentes como 
lo hemos hecho en Jalisco”, 
precisa en entrevista con 
Conciencia al aire. 

Recuerda que en su paso 
por la actual Legislatura de 
Jalisco hicieron reformas 
para que existan menos di-
putados y menos regidores 
en los ayuntamientos gran-
des y considera que en la 
Cámara Alta pugnará por-

que se eliminen 32 senadores de la vía plurinominal.

ELIMINAR SENADORES PLURIS
De la misma forma planteará la reducción de los tiem-

pos de campaña para que no se gaste lo que no se tiene y no 
enfadar tanto a la sociedad. 

“Hoy con las nuevas plataformas digitales es más fácil 
trabajar para dar a conocer las propuestas de los candidatos, 
hay que proponer simplificar y recortar la burocracia del 
sistema electoral del país y ojalá los diputados federales se 
avienten el tiro de proponer eliminar 200 diputados pluri-
nominales, con esto haríamos un ahorro de 6 mil millones 
de pesos anuales, que sean destinados al rubro de salud y 
educación, que son importantes para fortalecer, para tener 
una cultura y democracia distinta”.

Hugo Contreras, quien ha sido el coordinador de la frac-
ción legislativa del PRI en el Congreso del Estado en la 
actual Legislatura, indica que “el espíritu del Senado es la 
representación de los estados, no una representación par-
tidista. Los 32 senadores de los que hablo, que es viable y 
sería importante eliminarlos son los que están propuestos 
por los partidos políticos, los partidos su representación ya 
la tienen en la Cámara Baja que es con los diputados fede-
rales”. 

De la misma forma expresa estar convencido que los di-
putados federales deben reducirse gradualmente. “Creo que 
las cosas deben ir gradualmente, ojalá que nos aventáramos 
el tiro y el compromiso todo para bajar 200 diputados, esa 
representación que se dio en aquellos años es porque había 
un solo partido, hoy la competencia es pareja, cualquiera 
puede ganar una elección. Creo que esas minorías tienen 
la posibilidad de competir, no hay necesidad de garantizar 
espacios a los partidos políticos como son las plurinomi-
nales”.

Dentro de los compromisos en caso de llegar al Senado, 
está el culminar el sistema nacional anticorrupción, como lo 
impulsó como legislador en el Congreso de Jalisco.

“Dejamos con precisión que uno de nuestros compro-
misos en el Senado será culminar el sistema nacional anti-
corrupción, como lo hicimos en Jalisco, tuve la oportunidad 
y privilegio para aportar el granito como coordinador de la 
bancada y ser el presidente de la mesa directiva en el tiem-
po que se discutieron las leyes en Jalisco, en su momento 
la integración de quienes forman parte de este sistema, a la 
vez reconozco a los demás grupos parlamentarios, al propio 
Comité de Participación Social, que contribuyeron a que 
este sistema estatal en Jalisco ya estén las bases jurídicas y 
operativas para trabajar”. 

“En el senado, mi compromiso es culminar el sistema 
nacional, de manera clara, transparente, apegado a legali-
dad, cuidando una figura fundamental como un fiscal inde-
pendiente”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿No se golpea a la democracia con estas 

iniciativas?
Respuesta. Aquí no hay que perder el objetivo de lo 

que queremos hacer. Es dar respuesta a una exigencia que 
tiene toda la razón el ciudadano, hay mucha burocracia, 
gasto excesivo en un poder que es el legislativo, por otro 
lado, hay necesidades tan apremiantes y urgentes como sa-
lud y educación. 

Lo que busco y pretendo es de dónde recortar recur-
sos económicos y destinarlos donde sí es urgente. Hay una 
sobre representación, no solo en la Cámara, en los ayun-
tamientos también, de ahí que nosotros también en esta 
legislatura hicimos una reforma para acortar el número de 
regidores, hay municipios como Ejutla que tiene 2 seccio-
nales, con 3 mil habitantes y tiene una integración de ca-
bildo igual a Chapala. Debemos regular la representación, 
como sí contribuir a la inclusión de las fuerzas políticas, 
que deben tener un mínimo de respaldo electoral.

Pregunta. El mundo vive cambios, se dice que en el 
teléfono está el poder ciudadano y la nueva democracia. 
Los candidatos anti sistema están ganando, México no 
es la excepción. ¿Cómo ves esos cambios que sacuden a 

>PUGNARÁ POR RECORTAR LA BUROCRACIA DEL SISTEMA ELECTORAL

DESAPARICIÓN DE 32 SENADORES 
PLURINOMINALES Y 200 DIPUTADOS

los partidos?
Respuesta. Lo de López Obrador tiene que ver con los 

anuncios de ocurrencia que ha dicho y que a una gran parte 
de la población mexicana le puede ser atractivo. Escuchar 
que no voy a trabajar y recibirá una pensión probablemente 
es agradable, eso le ha ido permitiendo tener una gran sim-
patía y respaldo. Yo digo que en esto hay que ser serio y res-
ponsable en las cosas, hay que anunciar lo que sí es posible, 
lo que sí está en el marco jurídico del estado de derecho en 
el que vivimos, que sí es posible llevarlo a cabo. 

Las instituciones están desacreditadas, si hay un proble-
ma que vive el mundo se llama corrupción, impunidad, de 
un partido u otro. El partido popular en España fue una gran 
opción y hoy mira cómo está terminando el presidente. Esto 
dice que las instituciones están contaminadas, suena bien 
ponerte como candidato anti sistema. Lo que debe analizar 
cada ciudadano para el 1 de julio, es el antecedente de cada 
uno de nosotros como candidatos, la congruencia de su pa-
sado, de su presente y de su probable futuro.

“CABALLO QUE ALCANZA GANA”
Pregunta. ¿Cómo percibe la contienda Hugo Con-

treras? Se enfrenta a los candidatos de MC y MORENA 
que trae un voto fuerte por AMLO, y una efervescencia 
por Pedro Kumamoto…

Respuesta.  Creo que es una contienda muy pareja, 
cuando las cosas rápido crecen rápido caen, lo importante 
es tener bases sólidas para que las cosas que los ciudadanos 
decidan tengan resistencia, estén firmemente construidas, 
en bases. Hay cosas que los ciudadanos no conocen de to-
dos, por eso es importante que vale la pena que conozca-
mos el antecedente, presente y probable futuro de quienes 
aspiramos. 

Lo del fuero constitucional muchos medios lo acreditan 
al candidato independiente, la iniciativa fue presentada por 
Héctor Pizano en 2013, luego el PAN, luego Rocío Coro-
na, Ismael del Toro, hasta 2016 el candidato independiente, 
fue el último, pareciera que fue autor de esa cuando no es. 
La sociedad no sabe lo que cada uno de nosotros hace, son 
circunstancias que pronto suben pero pronto tienden a ba-
jar, eso la vida y las circunstancias naturales siempre lo han 

Reducción de los tiempos de campaña para partidos y candidatos 

Los plurinominales ya no tienen razón de ser en estos tiempos y deben desaparecer, considera Hugo Contreras con lo que se generaría 
un ahorro de 6  mil millones de pesos. 

La reducción de los tiempos de campaña para que no se gaste lo que no se tiene y no enfadar tanto a la sociedad, es otro compromiso 
de Hugo Contreras. 

Lo del fuero 
constitucional 
muchos medios 
lo acreditan al 
candidato inde-
pendiente (Pedro 
Kumamoto), la 
iniciativa fue 
presentada por 
Héctor Pizano en 
2013, luego el 
PAN, luego Rocío 
Corona, Ismael 
del Toro, hasta 
2016 el candida-
to independiente, 
fue el último, 
pareciera que 
fue autor de esa 
cuando no es”. 

HUGO 
CONTRERAS 

ZEPEDA/
CANDIDATO DEL 
PRI A SENADOR 

POR JALISCO

demostrado. Caballo que alcanza gana, y nosotros vamos 
a ganar.

SU PRODUCTIVIDAD COMO LEGISLADOR
Pregunta. ¿Siente que como diputado fue más pro-

ductivo que Kumamoto?
Respuesta. No voy a perderme en hablar de los demás, 

pido solamente revisar el sistema de información del Con-
greso. Presenté 180 iniciativas, me aprobaron 156; él pre-
sentó 154, a él le aprobaron 120, ahí están los resultados. 
De 180 sesiones que tuvimos, no tengo ninguna falta injus-
tificada, él tuvo 3; de asistencias justificadas yo 4 y él 13. 
Es un ejemplo de poner datos, que a lo mejor la sociedad 
no sabe. Él comentó que los privilegios y no viajar, él fue a 
Japón e Inglaterra, nosotros no salimos del país, dónde está 
la congruencia de dejar los privilegios. Por eso presento ini-
ciativa donde hay que terminar la corrupción, con un fiscal 
autónomo, independiente, está la iniciativa, también la ini-
ciativa en la constitución para que se condene con cadena 
perpetua a funcionario que se le descubra corrupción. Ya 
es tiempo que los mexicanos conozcamos qué pasa con el 
dinero incautado, vamos dándole un destino a eso.

Pregunta. ¿Estás de acuerdo en una nueva universi-
dad pública como lo ha propuesto Miguel Castro, can-
didato a gobernador por el PRI?

Respuesta. Por supuesto que estoy de acuerdo, todo lo 
que vaya en beneficio de la educación y que se le de opor-
tunidad a los jóvenes para que crezcan por supuesto que 
estaré de acuerdo. Como diputado en Jalisco, voté a favor 
para dar mayores recursos a mi Universidad de Guadala-
jara con el único objetivo de pensar cómo responder a los 
estudiantes. 

Cada quien es responsable de lo que hace, yo creo en 
la universidad, es una excelente institución educativa, que 
debe cumplir con su objetivo pero que también son insufi-
cientes los espacios puedan seguir estudiando. 

Creo que lo que la gente quiere es vamos recortando 
tiempos de campaña, los recursos de los partidos, simpli-
ficando el sistema político electoral, reduciendo senadores, 
diputados plurinominales y tengamos un gran ahorro anual, 
con ese recurso fortalecer salud y educación, puntualizó.

HUGO CONTRERAS/ SUS PROPUESTAS
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Por Raúl Cantú

“Quiero trabajar de 
la mano del futuro 
Gobernador de Ja-
lisco, que será Car-

los Lomelí y del próximo 
Presidente que será Andrés 
Manuel López Obrador, 
para formar un gran líder de 
Jalisco, hacer un empresario 
gran líder, un empresario 
que esté dentro del top ten 
en la toma de decisiones del 
país”. 

El triunfo de Andrés Ma-
nuel López Obrador pondrá 
a Jalisco en primer mundo, 
es lo que necesitamos, ne-
cesitamos más presupuesto, 
dinero para el campo, para 
la seguridad, trabajar todos 
de la mano del próximo go-
bernador del estado, Carlos 
Lomelí. La relación de An-
drés Manuel con los grandes 
empresarios del país es bue-
na, están con él.

Así lo expresa Antonio 
Pérez Garibay, candidato 
a senador por Morena en 
Jalisco, quien propone la 
creación de la Secretaría del 
Deporte al estar convencido 
que no hay mejor antídoto 
contra la violencia que el 
deporte, junto con la cultura 
y la educación.

Andrés Manuel López 
Obrador será Presidente de 
México, dice plenamente 
convencido Antonio Pérez 
Garibay, ex corredor de au-
tos y quien fuera campeón 
nacional de automovilismo 
y subraya que quiere formar 
parte de la Cámara Alta para 
aportar su granito de arena 
en la solución a los graves y 
grandes problemas que Mé-
xico sufre y que el político 
tabasqueño encabezará los 
esfuerzos para darle paz y 
tranquilidad a los mexica-
nos.

 Los grandes personajes 
están con él, dentro de es-
tos diez personajes no está 
ningún jalisciense, quie-
ro trabajar de la mano del 
gobernador y del próximo 
presidente para formar un 
gran líder en Jalisco, hacer 
un empresario gran líder, un 
empresario que esté dentro 
del top ten en la toma de 
decisiones del país, estamos 

que compañeros de mis hijos de escuelas y colegios, trun-
caron sus posibilidades de triunfar porque no hubo quién 
los apoyara, esto quiero cambiarlo, quiero que se apoye a 
los padres, hacer de México una potencia del deporte, la 
Secretaría del Deporte será algo histórico en el país, Andrés 
Manuel ya me dio luz verde en el proyecto”, comenta entu-
siasmado nuestro entrevistado.    

“En el camino de llevar a mis hijos vi cuántos jóvenes 
compañeros de escuelas, de colegios, truncaron sus posibi-
lidades de triunfar porque no hay quién los apoye, quiero 
cambiar ese tema, quiero preparar a los padres con esto, 
hacer de México una potencia en deporte, la Secretaría del 
Deporte será algo histórico en el país, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador me dio luz verde en el proyecto, quiere una 
Secretaría del Deporte”.

“SERÉ UN JALISCIENSE CERCANO AL PRESIDENTE”
Conciencia. ¿Cómo vislumbras la elección? Hay un 

fuerte liderazgo de MC que jala el voto, pero también 
Andrés Manuel tiene fuerza…

Toño Pérez Garibay. Creo que el día de hoy ya gané, lo 
que sigue para delante lo indicarán los jaliscienses, si ellos 
quieren tener un ciudadano que trabaje por ellos, que vea 
por ellos, trabajando juntos de la mano, con su familia, aquí 
está Antonio Pérez Garibay para trabajar muy de cerca con 
el próximo presidente de México, seré un jalisciense cerca-
no al presidente, eso nos puede beneficiar, la verdad creo 
que si algo le conviene a Jalisco es que Antonio Pérez Ga-
ribay quede en el senado, sería un gran parteaguas, vamos a 
ganar la gubernatura, las diputaciones, la senaduría, Andrés 
Manuel ganará en Jalisco.

TOMÁS LÓPEZ ROCHA LE PRESENTÓ A AMLO 
Conciencia. Un amigo tuyo es el empresario Tomás 

López Rocha, apoyando también a Andrés Manuel Ló-
pez Obrador. ¿Cómo fue qué ambos están en la misma 
línea?

Toño Pérez Garibay.  Es mi hermano, mi compadre, 
mi cómplice, le tengo un cariño y respeto, podría ser la úni-

>“JORGE VERGARA DEBE ESTAR EN ESE NIVEL”

JALISCO REQUIERE A UN EMPRESARIO 
QUE ESTÉ EN EL TOP TEN NACIONAL

ca persona que me podría dar una cachetada y le pondría la 
otra mejilla. Es un gran hombre y un gran ser humano. Pri-
mero fue él quien tuvo el apoyo a Andrés Manuel, conocí a 
López Obrador en casa de Tomás, me lo presentó, después 
se dio esto de Marco Fastlicht, quien es como mi padre.  

Hoy, Andrés es una potencia por lo que se está viendo, el 
segundo hombre más poderoso de Estados Unidos, Rudol-
ph Giulliani opinó de Andrés, las finanzas también, México 
será un gran detonador. Tenemos que trabajar todos para 
construir ese gran México, un gran futuro, tenemos todo, 
oro, acero, aluminio, plata, cobre, nos están saqueando…

JORGE VERGARA NOS DEBE REPRESENTAR 
Conciencia. ¿Cómo le irá a Jalisco con López Obra-

dor? En un evento en Tlajomulco, asumió el compromi-
so de construir la Línea 4 del Tren Ligero… 

Toño Pérez Garibay. Jalisco es un gran estado, nos ve-
mos el 2 de julio, Carlos Lomelí será el próximo gobernador 
y Antonio Pérez senador de Jalisco. El triunfo de Andrés 
Manuel López Obrador pondrá a Jalisco en primer mun-
do, es lo que necesitamos, necesitamos más presupuesto, 
dinero para el campo, para la seguridad, trabajar todos de 
la mano del próximo gobernador del estado, Carlos Lomelí. 
La relación de Andrés Manuel con los grandes empresarios 
del país es buena, están con él. Los grandes personajes es-
tán con él, dentro de estos diez personajes no está ningún 
jalisciense, quiero trabajar de la mano del gobernador y del 
próximo presidente para formar un gran líder en Jalisco, ha-
cer un empresario gran líder, un empresario que esté dentro 
del top ten en la toma de decisiones del país, estamos fuera 
de todas las negociaciones económicas del país, alguien a 
quien respeto y admiro que quisiera que estuviera ahí es 
Jorge Vergara, un gran líder, que nos represente en la gran 
cúpula del dinero en la Ciudad de México.

EL VALOR DEL DEPORTE
Conciencia. El deporte como el antídoto de la violen-

cia. Se deben recuperar espacios públicos, a esto abona 
el deporte. Se le debe dar importancia al tema como lo 

VATICINA QUE CARLOS LOMELÍ SERÁ GOBERNADOR 

El mundo de las carreras de autos le ha permitido a Toño Pérez Garibay conocer a personajes y cultivar amistades como Carlos Slim, 
Luis Miguel, George Lucas,  por citar a algunos.  

“Jalisco es un gran estado, nos vemos el 2 de julio, Carlos Lomelí 
será el próximo gobernador y Antonio Pérez senador de Jalisco”, 
vaticina el candidato de Morena a formar parte de la Cámara 
Alta.    

El triunfo de 
Andrés Manuel 
López Obrador 
pondrá a Jalisco 
en primer mun-
do, es lo que 
necesitamos, 
necesitamos 
más presupues-
to, dinero para el 
campo, para la 
seguridad, tra-
bajar todos de la 
mano del próxi-
mo gobernador 
del estado, Car-
los Lomelí”.

ANTONIO PÉREZ 
GARIBAY/

CANDIDATO A 
SENADOR POR 

MORENA

requiere para construir una mejor sociedad…
Toño Pérez Garibay. Me he sentado con varios amigos 

empresarios, a todos les ha encantado la idea, están dispues-
tos a participar en el proyecto, siempre y cuando formemos 
un consejo, donde tendremos tres gentes de gobierno fede-
ral, tres de la iniciativa privada y tres del deporte extranjero. 
En el béisbol traeremos a la mejor gente del extranjero, al 
mejor del futbol americano, al mejor del futbol soccer del 
mundo, que hayan sido campeones del mundo. Qué hubiera 
pasado en mi caso si alguien hubiera ayudado a mi hijo a 
correr directamente a Fórmula 1, no hubiera hecho nada.

Tenemos que sembrar a los mexicanos en los lugares 
donde ya son campeones del mundo en sus disciplinas, eso 
quiere hacer Antonio Pérez, trabajarlo de la mano del go-
bierno federal, gobierno estatal y municipal, así como con 
iniciativa privada. 

“NO PIERDO AMIGOS POR LA POLÍTICA”
Conciencia. Vienes de la iniciativa privada, ¿cómo 

fue que te convenció López Obrador?
Toño Pérez Garibay. Quiero ser sincero, le tenía mu-

cho miedo por toda esa guerra sucia que le habían hecho. 
Cuando lo conocí, me di cuenta que es un gran ser humano, 
que tiene proyectos importantes por el país. En la elección 
pasada apoyé a Enrique Peña Nieto, como en su momen-
to apoyé a Felipe Calderón, a Vicente Fox y en la anterior 
a Ernesto Zedillo, gracias a Dios todos siguen siendo mis 
amigos. Yo no pierdo amigos por la política. 

Hoy, cuando hablamos de la política en la casa, les digo 
que Andrés Manuel es el próximo presidente de México, 
veo a la gente de abajo, a la de en medio, a la alta, hay 
un gran hartazgo, la gente piensa que los empresarios están 
bien, pero no, están marginados, hay una cacería de empre-
sarios por parte de la Secretaría de Hacienda. Al día de hoy, 
Andrés Manuel tiene que ganar la elección, estoy seguro 
que vamos a tener una amnistía fiscal importante, donde 
todos los empresarios verán que su mejor aliado para temas 
de negocios para futuro es Andrés Manuel López Obrador. 
México será una gran potencia. Estoy aquí por un gran ami-
go empresario, he encontrado una gran amistad, que me 
siento tan orgulloso.

Conciencia. ¿Cómo vive la familia Pérez esta efer-
vescencia política?

Toño Pérez Garibay. Es como el noviazgo y el ma-
trimonio. Jamás le he pedido el voto a mis hijos, jamás les 
diría cásense con fulano de tal porque me cae bien porque 
es buen niño o niña. En la política es lo mismo, que ellos 
decidan, ellos ya tienen hijos, ya saben lo que quieren. Yo 
ya voy de salida, lo que sigue son tiempos extras, quiero 
dejar un mejor México, buenas semillas para el futuro de 
mis nietos. Creo que hasta donde ha llegado Antonio Pérez 
es para orgullo de mis hijos, lo que haga a partir del 1 de 
diciembre seré el orgullo o la deshonra de mis nietos.

PERSONAJES JALISCIENSES/ ANTONIO PÉREZ GARIBAY

fuera de todas las negociaciones económicas del país, al-
guien a quien respeto y admiro que quisiera que estuviera 
ahí es Jorge Vergara, un gran líder, que nos represente en la 
gran cúpula del dinero en la Ciudad de México.

“La mayor parte de mi vida ha girado en torno al au-
tomovilismo y los empresarios, hoy tengo la oportunidad 
de hacer algo por mi país y la quiero aprovechar el formar 
parte del equipo de Andrés Manuel López Obrador como 
senador de la República, espero que la gente me apoye para 
poder tener ese alto honor de representar a Jalisco”.

“Ya platiqué con Andrés y coincide en que el deporte 
juega un papel fundamental en la reconstrucción del tejido 
social y lo apoyará en el gobierno que le tocará encabe-
zar, sabemos que él es un apasionado de béisbol, conoce la 
nobleza y el impacto positivo que el deporte y apoyará la 
creación de la Secretaría del Deporte”, expresa en entrevis-
ta Toño Pérez Garibay.

“NO LE PUEDO FALLAR A MI GENTE”
 “Estoy contento, tranquilo, mi vida ha cambiado total-

mente para bien, resulta que viviendo en el extranjero me 
di cuenta de todo lo que está pasando en mi ciudad y en mi 
estado, me sentí mal, no puedo fallarle a mi gente, a mis 
raíces, he decidido volver a Jalisco, a Guadalajara”. 

“Tengo mucha fe que es un cambio positivo, estamos 
haciendo cosas que en la historia del país no se habían lo-
grado, siento que vamos por buen camino, de la mano de 
Andrés Manuel López Obrador veo un cambio en el país. 

El padre de Sergio “Checo” Pérez, piloto de autos de la 
Fórmula 1, considera que deben existir las mini olimpia-
das, hacer scouting en el país en forma más articulada para 
nuestros jóvenes deportistas y desarrollar adecuadamente 
su potencial.    

“Como padre de mis hijos corredores de autos vi la 
problemática que existe de nulo apoyo a los deportistas, vi 

Toño Pérez Garibay con Andrés Manuel López Obrador y Carlos Lomelí. 

Andrés Manuel López Obrador será 
Presidente de México, dice plena-
mente convencido Antonio Pérez Ga-
ribay, ex corredor de autos y quien 
fuera campeón nacional de automo-
vilismo y subraya que quiere formar 
parte de la Cámara Alta para aportar 
su granito de arena en la solución a 
los graves y grandes problemas que 
México sufre y que el político ta-
basqueño encabezará los esfuerzos 
para darle paz y tranquilidad a los 
mexicanos.
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Por Belisario Bourjac

Desde el aspecto médico, el secretario de Salud 
de Jalisco, Alfonso Petersen Farah, plantea la 
conveniencia de regularizar las drogas para te-
ner mayor oportunidad de conocer quiénes son 

los adictos, sus problemáticas y necesidades alternativas y 
así poder atender en forma más adecuada la problemática. 

“Ahorita no sabemos ni quiénes son, estamos a la ex-
pectativa que la gente nos busque, en el momento que no-
sotros sepamos vamos a buscarlos, ahorita hasta que hace 
crisis nos enteramos”. 

Aclara que la parte comercial y económica es una di-
námica diferente, que no se resolvería como se ha venido 
planteando con la regulación de las drogas, porque el que 
quiera hacerse rico si no lo encuentra en las drogas lo en-
cuentra en otros rubros ilegales que influyen en la socie-
dad, es un problema complejo, subraya.

INCREMENTO EN LAS ADICCIONES
Hay un incremento en las adicciones y es una preocu-

pación de la sociedad en general y del sector salud en par-
ticular, el tema de las adicciones tiene que ser atendido de 
raíz, de cómo lograr que los jóvenes no caigan, por lo que 
vale la pena separar las motivaciones que provocan que los 
jóvenes sean presa de las adicciones y revisar las políticas 
públicas.

El secretario de Salud del Estado, Alfonso Petersen Fa-
rah es muy claro cuando externa su visión sobre este flage-
lo que golpea a la sociedad, pero deja en claro que “no se 
debe satanizar a la familia en el sentido de culparla, porque 
nos hace perder a nuestro principal aliado en la sociedad”.

Así lo explica: “necesitamos ayudar a la familia a que 
tenga un conocimiento específico del fenómeno, que tenga 
la posibilidad de detectar los factores de riesgo, a entender 
los mecanismos de comunicación, convivencia familiar y a 
que encontremos como sociedad cómo le damos a la fami-
lia la oportunidad que tenga mayor tiempo de calidad en el 
contexto de convivencia”.

“Una persona adicta es una persona que busca satisfa-
cer sus necesidades básicas y lograr su estabilidad física y 
emocional, es el problema más grande que tenemos que 
resolver como punto de partida, porque a final de cuentas 
el tratamiento de las adicciones requiere varias cosas, pri-
mero el reconocimiento del problema”.

El secretario de Salud de Jalisco no acepta que el incre-
mento en las adicciones en Jalisco sea un fracaso de políti-
cas públicas, pero deja en claro que es lo que no funciona. 
“Tratar de buscar la atención de adicciones a través de cen-
tros de rehabilitación es un grave error, son la puerta final, 
la salida que la sociedad da a las personas con un fenómeno 
delictivo para buscar una alternativa”.

Considera que las adicciones vienen de la mano de las 
problemáticas sociales, que están relacionadas a la salud 
mental y emocional donde muchos jóvenes en las drogas 
encuentran la manera de evadir su situación o buscan la 
manera de encontrar una salida para un problema de ansie-
dad, depresión. 

De la misma forma apunta que muchos jóvenes en-
cuentran la puerta de salida para atender una problemática 
de abuso sexual, de mala relación familiar, de exclusión 
social, de falta de seguimiento del proceso educativo, por 
mencionar algunas. Insisto, las adicciones son un proble-
ma, pero está más relacionado a una situación socio fami-
liar que tenemos que atender.

LA FAMILIA, EL PRINCIPAL ALIADO 
Pregunta. ¿Cómo prevenir y blindar a los hijos para 

que no caigan en las garras de las drogas?
Respuesta. Dependen dos cosas, de la oferta para que 

las drogas lleguen a los jóvenes o la demanda que la soli-
citen, o bien la conjunción de las cosas, al final tiene que 
ser recíproco. En el tema de la oferta todos sabemos las 

ALFONSO PETERSEN 
REGULARIZACIÓN DE DROGAS PERMITIRÍA 
TRATAR EN FORMA ADECUADA PROBLEMÁTICA 

políticas públicas que se han generado en seguridad, todos 
tenemos una clara sensación de que no han disminuido la 
oferta de las drogas y ha habido consecuencias en la socie-
dad. Qué tenemos que hacer para que los jóvenes no caigan 
en las drogas, hemos venido trabajando, con una estrategia 
con la información y la seguridad necesaria, hay cuatro te-
mas que hemos venido trabajando con el Consejo Estatal 
contra las Adicciones, contar con la información y segu-

>SE DISPARAN LAS ADICCIONES EN JALISCO  
SALUD PÚBLICA

“Si se regulan las drogas tenemos mayor oportunidad de conocer 
quiénes son los adictos, sus problemáticas, necesidades y darles 
alternativas”, considera el doctor Alfonso Petersen, secretario de 
Salud de Jalisco.

ridad necesaria para reducir el uso de drogas, es la prin-
cipal apuesta que tenemos, hablar con los jóvenes, darles 
la posibilidad para que puedan generar una coraza contra 
las drogas; el segundo tema es la familia, que conociendo 
los riesgos se implique en las acciones de la convivencia 
familiar, fortalecer este estímulo; el tercer tema son los 
institutos intermedios, las unidades de salud, la sociedad 
civil en general, fortalecer el tema del autoestima de los 
jóvenes y la concientización de los jóvenes; el cuarto tema 
importante tiene que ver con las estrategias para una aten-
ción adecuada de los factores de riesgo, detectar cuáles, 
que las instituciones públicas y privadas podemos detectar, 
con personas cuyo comportamiento psicosocial sean detec-
tadas a tiempo”.

Pregunta. Se ve el incremento de niños y adolescen-
tes en las adicciones, es un gran foco rojo…

Respuesta. Sí es un gran foco rojo, pero es importante 
reconocer que lo que medimos en la encuesta tiene que ver 
con la situación de las personas que han usado drogas, no 
quiere decir que el 8 por ciento de la población sea adic-
ta, sino que ese porcentaje ha consumido una droga ilegal. 
Algo que no podemos descuidar es el tema del alcohol y 
del tabaco, particularmente el alcohol. Pero hablando de 
drogas ilegales, el 8 por ciento de la población está buscan-
do la salida falsa.

Pregunta. ¿De qué tamaño es el problema en la 
ZMG? 

Respuesta. El fenómeno delictivo sigue siendo muy 
señalado en la sociedad, hay personas adictas que su adic-
ción no los ha llevado a que si quiera sospechen. Un 10 por 
ciento de la encuesta en general, son personas que afirman 
haber consumido alguna droga, son cientos de miles los 
consumidores en el país.

EL IMPACTO DE LEGALIZAR LAS DROGAS 
Pregunta. El problema es creciente, también la vio-

lencia que vivimos donde entra el crimen organizado, 
con un costo social alto. ¿Cómo vislumbras la proble-
mática a futuro?

Respuesta. Me parece importante precisar la parte que 
tiene que ver con el fenómeno delictivo y la parte que tiene 
que ver con las adicciones, que es la parte sanitaria y so-
cial. El gran problema que tenemos está en los niveles eco-
nómicos. En un cartel su interés es tener acceso a recursos 
económicos en cantidades importantísimas, que genera ri-
quezas a través de estos medios. Es importante separar las 
dos cosas, para que las diferentes decisiones tengan las dos 
visiones. Alguien me comentaba si la legalización de dro-
gas podría ser la solución al problema social, yo creo que 
tendría un impacto positivo en el tema sanitario social, en 
medida que podamos identificar a los adictos y tratarlos, si 
el sistema de salud tiene acceso al conocimiento de quién 
usa drogas porque son legales, hay mayor oportunidad de 
identificar a la persona y a su círculo cercano”.

Pregunta. ¿Legalizar todas las drogas?
Respuesta. Sería regularizar, legalizar es demasiado 

tiempo, no significa lo que queremos decir. Lo que quere-
mos decir es que si se regulan las drogas tenemos mayor 
oportunidad de conocer quiénes son los adictos, sus pro-
blemáticas y necesidades, darles alternativas. Ahorita no 
sabemos ni quiénes son, estamos a la expectativa que la 
gente nos busque, en el momento que nosotros sepamos 
vamos a buscarlos, ahorita hasta que hace crisis nos ente-
ramos. La parte comercial y económica es una dinámica 
diferente, que no se resolvería como se ha venido plantean-
do con la regulación de las drogas, porque el que quiera 
hacerse rico si no lo encuentra en las drogas lo encuentra 
en otros rubros ilegales que influyen en la sociedad. Un 
problema complejo.

Pregunta. ¿Cuáles son los tiempos?
Respuesta. Debe ser inmediato, tenemos retrasos en 

las decisiones. Hay que fortalecer la convivencia, las for-
mas de trabajo, si no está la madre que esté el padre. 

Creo que tendría un impacto positivo en 
el tema sanitario social (legalizar las 
drogas) en medida que podamos identifi-
car a los adictos y tratarlos, si el sistema 
de salud tiene acceso al conocimiento 
de quién usa drogas porque son legales, 
hay mayor oportunidad de identificar a la 
persona y a su círculo cercano”.

ALFONSO PETERSEN FARAH/
SECRETARIO DE SALUD

Por Raúl Cantú

Andrés Manuel López Obrador, candidato pre-
sidencial de la coalición “Juntos Haremos 
Historia” encabeza en Jalisco las preferencias 
ciudadanas con el 41% de intención del voto, 

seguido de Ricardo Anaya de la coalición “Por México al 
Frente” con el 33%, y en tercer lugar José Antonio Mea-
de, candidato de la coalición “Todos por México”, con el 
19.3%.

Estas cifras presenta la encuesta realizada por la em-

ENCABEZA EN JALISCO 
LÓPEZ OBRADOR LAS PREFERENCIAS

ENCUESTA DE POLYMETRIX 10 Y 11 DE JUNIO

SUPERA CON 8 PUNTOS A ANAYA

AMLO, 41%
ANAYA, 33%

MEADE, 19.3%

presa Polymetrix, cuyo director general es el actuario 
Jorge Godínez García, levantada a 20 días de la elección 
entre el 10 y 11 de junio. La muestra alcanzó a 758 perso-
nas con un margen de error de más menos de 4%.

Las razones que los jaliscienses respaldan al candi-
dato de Morena, Andrés Manuel López Obrador es que 
quieren cambio (probar algo diferente el 41.3%) y les da 
esperanza (40%), mientras que el 60% obedece a que no 
quiere que gane otro.      

Cabe hacer notar que de acuerdo a los estudios de Po-
lymetrix entre el 18 de abril y junio 10 y 11, López Obra-
dor ha crecido del 39.1% al 41%; Ricardo Anaya por su 
parte registró en septiembre del 2017 30.7% de preferen-
cias, en marzo cayó hasta 18.9% -cuando se le acusó ante 
la opinión pública de formar parte de una red de lavado 
de dinero-, pero posterior a los dos debates siguientes se 
fue recuperando, al subir al 25.9% después del primer de-
bate, hasta llegar al 33%, antes del tercer debate.

  Estas cifras presenta la encues-
ta realizada por la empresa Po-
lymetrix, cuyo director general 
es el actuario Jorge Godínez 
García, levantada a 20 días de 
la elección entre el 10 y 11 de 
junio. La muestra alcanzó a 758 
personas con un margen de 
error de más menos de 4%.
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“En el 2016 se realizó una encuesta de drogas, alcohol y 
tabaco, y salimos con incrementos en la prevalencia de 
uso y de abuso en general; en las drogas legales el taba-
co está estable, no se ha incrementado, pero tampoco ha 
disminuido; por otro lado el alcohol tuvo un incremento 
particularmente en el consumo en las personas de los 12 a 
los 17 años, rango en el que se llegó hasta el 45%”.

DOCTOR GUSTAVO IGLESIAS ROBLES/
SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO 

ESTATAL CONTRA LAS ADICCIONES CECAJ 

 “Hemos aumentado los casos de consumo de sustancias 
psicoactivas “y eso creo que es muy grave, pero más gra-
ve es que el uso de estas sustancias y el contacto se pre-
senta a menores edades, es decir desde el quinto y sexto 
grado de primaria”.

DIPUTADA MARÍA DEL CONSUELO ROBLES SIERRA/
 PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE HIGIENE 

Y SALUD DEL CONGRESO DEL ESTADO

“Hay focos rojos en todo el estado en el consumo de drogas, “pero los focos rojos están 
más encendidos en los problemas psicosociales, porque todo mundo habla del uso de 
sustancias, pero el uso de sustancias es consecuencia de otro tipo de problemas, que 
son los que hay que atender también”.

DOCTOR GUSTAVO IGLESIAS ROBLES/
SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO 

ESTATAL CONTRA LAS ADICCIONES CECAJ 

“Para los centros del sistema de vigilancia epidemiológica, con información del 2017 la 
primera causa de ingreso a un centro de tratamiento era el alcohol con un 48%, seguido 
de las metanfetaminas con el 36% y la marihuana entre el 18 y 20% y lo que restaba 
que es menos del 10% iba entre medicamentos, sustancias derivadas de los opioides y 
una serie de drogas”.

DOCTOR GUSTAVO IGLESIAS ROBLES/
SECRETARIO TÉCNICO DEL CONSEJO 

ESTATAL CONTRA LAS ADICCIONES CECAJ 

Por Mario Avila

El consumo de an-
fetaminas se ha 
convertido en la 
en la zona Centro-

Occidente del país ( Jalis-
co, Colima y Nayarit) en la 
segunda causa de ingreso 
a un centro de tratamiento 
con el 36% de casos, supe-
rando a la marihuana que 
tiene el 18%, y en primer 
lugar lo significa el alcohol 
con el 48%.

Así lo muestra la in-
formación registrada en 
los centros del sistema de 
vigilancia epidemiológica, 
conforme lo dio a conocer  
el secretario técnico del 
Consejo Estatal Contra las 
Adicciones (CECAJ), doc-
tor Gustavo Iglesias Robles

Sobre el consumo de 
sustancias legales e ilega-
les, el secretario técnico 
del CECAJ recordó que en 
el 2016 se realizó una en-
cuesta de drogas, alcohol 
y tabaco “y salimos con 
incrementos en la preva-
lencia de uso y de abuso en 
general; en las drogas lega-
les el tabaco está estable, 
está estancado su uso, no se 
ha incrementado, pero tam-
poco ha disminuido; por 
otro lado el alcohol tuvo 
un incremento particular-
mente en el consumo en 
las personas de los 12 a los 
17 años, rango en el que se 
llegó hasta el 45% los que 
han tenido contacto con el 
alcohol, lo cual es eviden-
temente ilegal”.

Expuso que en la en-
cuesta levantada en la zona 
Centro-Occidente del país 
que incluye los estados de 
Jalisco, Colima y Nayarit, 
“viene el uso de alcohol en 
el último año entre el 65 
y 70 % de la población, y 
cuando se les pregunta de 
quién lo ha consumido en 
el último mes, andamos 
entre el 48 o 50%, lo que 
quiere decir que la mitad de 

“Y en esta investigación –dijo-, nos hemos encontra-
do con que el principal problema que tienen nuestros ado-
lescentes son actualmente en este orden: violencia, salud 
mental, escolares, con los padres y quinto lugar el riesgo 
des uso de sustancias. Derivado de este diagnóstico se 
canalizan y se hacen acciones diferentes con cada una de 
las personas dependiendo del nivel de riesgo”.

El doctor Gustavo Iglesias admitió que hay focos ro-
jos en todo el estado en el consumo de drogas, “pero los 
focos rojos están más encendidos en los problemas psico-
sociales, porque todo mundo habla del uso de sustancias, 
pero el uso de sustancias es consecuencia de otro tipo de 
problemas, que son los que hay que atender también”.

METANFETAMINAS PODRÍAN SUPERAR AL ALCOHOL
Hasta el 2016, sin tener los resultados del 2017, el 

alcohol era la principal causa de ingreso a un centro de 
tratamiento, pero en el segundo lugar el uso de las metan-
fetaminas superó a la marihuana.

Expuso el médico que muy probablemente se habrán 
de ver cosas más sorprendentes y estimó: “al menos de lo 
que yo he oído en otros estados, yo creo que en breve las 
metanfetaminas muy probablemente le habrán de ganar 
al alcohol como droga de impacto que es la que lleva al-
guien a un centro de tratamiento o a una rehabilitación”.

Sobre la causa principal para que se haya incrementa-
do su consumo, el galeno dijo que de acuerdo a pláticas 
con personal de Fiscalía, el factor ha sido el precio de 
entre 25 y 30 pesos la dosis y la disponibilidad de las an-
fetaminas, que por desgracia están presentes en cualquier 
esquina e incluso dentro de las escuelas.

Esas son cosas que nos obligan –expuso-, a ejecutar 
campañas de prevención, pero también debemos llevar 
campañas de acotamiento de la oferta para este tipo de 
sustancias. Sabemos que atender este problema es muy 
complejo por su prevalencia en zonas de riesgo, pero en 
la recta final de esta administración se necesita entrar con 
programas de modelos de intervención en las primarias, 
porque la escuela es una de las tres áreas de contención 
para el individuo además del autocuidado, que son la es-
cuela, la familia y la comunidad.

URGE TAMBIÉN ATENDER CAUSAS DEL USO DE DRO-
GAS

“Si nosotros –añadió-, en un modelo de intervención 
en el que trabajemos con los padres de familia y maes-
tros, nos vamos a encontrar no solo con situaciones de 
adicción o de uso de sustancias, sino también en otro tipo 
de problemas psicosociales como son los embarazos de 
adolescentes, el bullyng y la violencia, todo ese tipo de 
conductas que cada vez se van haciendo más fuertes en-
tre nuestros adolescentes y las podríamos acotar con este 
modelo de intervención, pero siempre con el apoyo de los 
padres de familia”.

Y abundó: “Si nosotros hacemos campañas de pre-
vención con los puros niños, en donde la información 
no se refuerce en la familia, realmente estamos haciendo 
solo un tercio de nuestro trabajo, es decir la intervención 
de los padres y la conciencia que tengamos los padres 
para entrar a acotar y cuidar a nuestros hijos, es la más 
fuerte incluso que la escuela”.

DE 252 CENTROS ATENCIÓN SÓLO 
42 CUMPLEN CON LAS NORMAS
Sobre las estadísticas de los centros de atención y tra-

tamiento contra las adicciones, el doctor Gustavo Iglesias 
expuso de entrada que el Gobierno no tiene centros de 
tratamiento residencial. “El Gobierno del Estado junto 
con el Gobierno de la República crearon 20 Centros de 
Atención Primaria Contra las Adiciones que están distri-
buidos en todas las regiones sanitarias de la entidad, pero 
básicamente construidos en polígonos de seguridad junto 
con una estrategia de atención a zonas de riesgo y han tra-
bajado de una manera extraordinaria, ya que hay personal 
muy profesional y muy comprometida”.

Pero en cuanto a los centros de tratamiento residencial 

El renglón del combate contra las adicciones está 
previsto en el contenido de la nueva Ley Estatal de Salud 
que está en espera de la segunda lectura y aprobación 
en el pleno de la LXI Legislatura y en ella los términos 
de coordinación, supervisión, vigilancia y control, están 
perfectamente definidos para que se pueda cumplir con 
éxito la tarea encomendada al Consejo Estatal Contra 
las Adicciones en Jalisco (CECAJ).

De ello dio cuenta la diputada María del Consuelo Ro-
bles Sierra, presidenta de la Comisión de Higiene y Salud 
del Congreso del Estado, quien lamentó que lejos de dismi-
nuir, hemos aumentado los casos de consumo de sustancias 
psicoactivas “y eso creo que es muy grave, pero más grave 
es que el uso de estas sustancias y el contacto se presenta a 
menores edades, es decir desde el quinto y sexto grado de 
primaria”.

Explicó que desde el Poder Legislativo lo que se ha he-
cho es la reforma integral a la Ley de Salud que tenía 30 
años que no se tocaba de manera integral. “Dentro de la 
reforma sí hacemos varios planteamientos sobre la promo-
ción a la salud, por ejemplo empezamos a involucrar a los 
ayuntamientos; empezamos a hacer las revisiones a estos 
centros de atención a las adicciones para saber en dónde 
están, cuántos son y cuál es su actuar para atender a los 
pacientes y reintegrarlos a la vida productiva”.

Establecemos en la reforma –dijo-, que el Estado, a tra-
vés de los Consejos Municipales de Salud, tendrán que in-
teractuar con otros sectores involucrados para efectuar una 
constante revisión y supervisión de estos centros de aten-
ción, a fin de empezar a caminar todos en un mismo senti-
do, pero haciendo énfasis en la prevención y promoción del 
control de las sustancias.

Expuso que es grave que el Estado no tenga control so-
bre los 42 centros de atención reportados, “de los cuales no 
sabemos si se hace una supervisión, si estos tiene manuales 
de acción, con qué personal cuentan, qué capacitación tiene 
este personal, no sabemos si es personal verdaderamente 
capacitado o si es una persona que un día decidió ya no 
consumir drogas y hacer el bien al mundo abriendo un cetro 
de atención desde su experiencia”.

Lo que proponemos en la ley –abundó-, es que haya un 
verdadero control de estos centros de adicciones, que los 
Consejos municipales de salud se pongan a trabajar en ese 
contexto de las adicciones para prevenirlas y para ver cómo 
vamos a caminar en la curación de estas personas. Por cier-
to esta reforma a la ley se encuentra en el inter entre la pri-
mera y la segunda lectura, después de que se hizo una ardua 
tarea en dos años de sensibilización y consulta a través de 
foros para consensar una nueva Ley de Salud.

Sobre los escasos 90 millones de pesos que anualmente 
recibe el CECAJ, la diputada expuso que el Congreso no da 
dinero. “El Congreso aprueba presupuestos, presupuestos 
que hace el gobernador del Estado y su equipo, en este caso 

>SUPERA YA A LA MARIHUANA Y PRONTO REBASARÍA AL ALCOHOL
>DIPUTADA MARÍA DEL CONSUELO ROBLES SIERRAMETANFETAMINAS SEGUNDA CAUSA 

DE INGRESO A CENTROS DE TRATAMIENTO
El alcohol es la primera causa de ingreso a centros de rehabilitación 

Doctor Gustavo Iglesias Robles, secretario técnico del Consejo Estatal Contra las Adicciones (CECAJ). 
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la población toma alcohol más de una vez por semana”.
Y de ahí –abundó-, nos vamos al renglón de las per-

sonas que toman alcohol en forma consuetudinaria, en 
donde andamos en el 12%; mientras que de manera com-
pulsiva el alcohol se consume aproximadamente por el 
6% de la población, lo que refleja niveles muy altos.

90 MILLONES DE PRESUPUESTO DESDE 2008 
Con un presupuesto de 90 millones de pesos anuales, 

que no se ha incrementado desde el 2008 y con una plan-
tilla laboral de 205 personas, son los recursos con los que 
el Consejo Estatal Contra las Adicciones ha combatido el 
uso de drogas en Jalisco. 

De ello habló el secretario técnico del CECAJ, doctor 
Gustavo Iglesias Robles, quien precisó que de este recur-
so, el 90% se va en nómina y gastos de mantenimiento y 
el resto queda para contratar personal que brinde capaci-
tación y labores de difusión.

Dejó en claro que este presupuesto es el mismo que se 
ejecutó desde el año 2008. “No nos lo han incrementado, 
al contrario, en el presupuesto federal antes se recibían 

como 15 millones de pesos y hoy se reciben solo 5 millo-
nes de pesos”.

Con relación al elemento humano que se utiliza para 
combatir las adicciones en Jalisco, el secretario técnico 
del Consejo habló de una plantilla de 205 personas opera-
tivas que se encargan de tres acciones importantes: 

1.- La prevención que se hace de manera directa en 
escuelas formando redes con los padres de familia, noso-
tros damos atención directa a cerca de 600 mil adolescen-
tes en el año; 2.- La capacitación, que tiene dos ramas, es 
decir capacitamos al personal que está en los centros re-
sidenciales, para que mejoren la calidad de la atención y 
capacitamos a padres, maestros, directores, asociaciones 
civiles y empresas, para que den modelos de intervención 
y prevención en cada una de sus áreas de influencia y 
3.- La investigación es una tarea importante y hacemos 
alrededor de 60 mil tamizajes (test o diagnósticos), en 
adolescentes anualmente, en donde evaluamos siete áreas 
de riesgo, la violencia, los problemas con los padres, con 
la escuela, con los amigos, salud mental y se evalúa tam-
bién la situación laboral del paciente.

Diputada María del Consuelo Robles Sierra, presidenta de la 
Comisión de Higiene y Salud del Congreso del Estado.

COORDINACIÓN, SUPERVISIÓN, VIGILANCIA
Y CONTROL, PLANTEA NUEVA LEY DE SALUD

el secretario de Salud que tiene la obligación de hacer su 
programación de gasto, nosotros aquí lo aprobamos, pero 
ellos lo proponen en base a la experiencia que han tenido”.

“Si no tenemos una planeación, si no sabemos cuántos 
centros de adicciones hay, si no sabemos cuántas personas 
enfermas hay y de qué, si es alcohol, si es tabaco, si son 
sustancias psicoactivas, para qué quieren más dinero, están 
partiendo solo del hecho de que no les ajusta, sin saber para 
qué utilizarían más recursos”.

“Yo conozco muy poco material que se haya realizado 
en el sentido de la promoción y de la prevención del con-
sumo de sustancias, yo conozco muy poco, es más no sé si 
haya, no sé si ustedes han visto este tipo de promoción en 
algún lugar, yo no lo he visto sinceramente”.

“Lo que nosotros estamos proponiendo en la ley, es eso, 
control y vigilancia, supervisión, porque no solo es el gas-
to sino todas las acciones que se están dejando de realizar 
con la población, agredida por el incremento de consumo de 
sustancias dañinas legales e ilegales”.

Finalmente la diputada María del Consuelo Robles 
Sierra dejó en claro que falta coordinación “y mayormen-
te en programas muy dirigidos, en programas piloto, no 
empezando cada año en cero, se necesitan más golpes de 
precisión, se necesita que aterrice un proyecto especial de 
atención a los problemas de Jalisco, vamos, un traje a la 
medida de nuestras necesidades y ese traje a la medida está 
contemplado puntualmente en la nueva Ley de Salud”.

–abundó-, esto es en los que se interna a los pacientes, el 
segundo nivel de atención por decirlo de alguna manera, 
nosotros en el último censo encontramos 252 centros en 
todos el Estado de Jalisco, pero de ellos solo 42 están 
debidamente reconocidos y cumplen con la norma oficial, 
están trabajando y están debidamente acreditados.

Y precisó: “Tenemos otros 42 centros que están en 
proceso de su acreditación, es decir el Consejo brinda 
capacitación en cuanto a infraestructura, el modelo de 
tratamiento y a todo lo que es el tema administrativo, por 
ejemplo como integrar un expediente clínico para el me-
jor manejo del paciente”.

Explicó que hay tres tipos de centros, los de ayuda 
mutua que no son profesionales y que brindan la aten-
ción con personas que se rehabilitaron y que tiene cierta 
capacitación para ser consejeros; hay centros mixtos, que 
tienen personal profesional y aparte tienen elementos de 
ayuda mutua y finalmente están los centros profesionales.

Y finalizó diciendo: “Cuando iniciamos esta adminis-
tración, los centros de ayuda mutua eran cerca del 60%, el 
2% eran profesionales y el resto eran mixtos; hoy se está 
revirtiendo la tendencia y han bajado a 42% los de ayuda 
mutua y han aumentado al 12% los profesionales, dejando 
al resto como de atención mixta”.
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A LOS QUE VIMOS

EL EQUIPO DE CAMPAÑA LAS FIGURAS

NACHO PLASCENCIAEN EL MUNDIAL

ISMAEL DEL TORO SE ANIMÓ A ESCRIBIR y pasó de las palabras a los hechos, como lo mues-
tra el libro “Movimiento Naranja, la partidocracia mexicana y la alternativa ciudadana por 
Jalisco”, que escribió y que presentó acompañado de su amigo Enrique Alfaro y el periodista 
Enrique Toussaint, que comentaron su obra.  

LA FAMILIA DE ISMAEL 
DEL TORO, su gran forta-
leza. Su esposa Patricia 
y sus hijas Ivanna y 
Andrea siempre presen-
tes en los momentos 
decisivos.

OCTAVIO PÉREZ POZOS, 
Guillermo Medrano y 

Víctor Manuel Sán-
chez captados en la 

presentación del libro 
sobre “Movimiento 
Naranja, la partido-

cracia mexicana y la 
alternativa ciudadana 

desde Jalisco”.

MARGARITA SIERRA 
LE PIDE A EL POPE LE 
DEDIQUE EL LIBRO, 
que se convierte en 
una biografía política 
de cómo nace, crece 
y se consolida el 
alfarismo que se 
prepara a gobernar 
Jalisco en los próxi-
mos 6 años, si así lo 
deciden los jaliscien-
ses este próximo 1 
de julio.

LOS AMIGOS CON DEDICATORIA

NACHO PLASCEN-
CIA, viajero del 
mundo, está en 
Rusia, viviendo 
las emociones del 
representativo 
mexicano en los 
juegos del Mundial.     

EL PRESIDENTE DE-
PORTIVO DE CHARROS, 
Armando Navarro, con 
su hermano y su hijo, 

en Rusia, viviendo 
las emociones del 
Mundial de Futbol.  

UN GRUPO DE AMIGOS que participan en su campaña por la presidencia municipal de Gua-
dalajara se toman la foto con Ismael del Toro y su esposa Patricia.

EN LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO EN PRIMERA FILA las figuras de Movimiento Ciudadano, 
destacando Clemente Castañeda, que junto con Hugo Luna, quienes han sido los pilares de 
esta organización cuya figura protagónica es Enrique Alfaro.

DE LAS PALABRAS 
A LOS HECHOS

SU FAMILIA
A LOS QUE VIMOS

CANDIDATOS EN EL DEBATE PAULINA CORELLA

¡VIVA MÉXICO DESDE RUSIA!CIERRE REGIONAL EN CHAPALA

ALFREDO BARBA Y MIGUEL CASTRO, haciendo campaña juntos en San Pedro Tlaquepaque, donde ambos han ganado tres elecciones a la alcaldía con los colores del PRI. Sin embargo, esta 
campaña es la más competida y difícil, cuando enfrentan a la dura candidata de Movimiento Ciudadano, María Elena Limón, que busca la reelección y al candidato de Morena, Alberto Mal-
donado.  

PEDRO KUMAMOTO Y JUANITA DELGADO, visitaron San Juan de los Lagos y Lagos de Moreno y agradecieron a los ciudadanos de estos municipios su apoyo desde la recolección de firmas 
hasta el fin de las campañas de este año. Allí Kumamoto pidió un voto libre y razonado.  

VOTO LIBRE Y RAZONADO PIDE KUMAMOTO

MILES DE MEXICANOS y un buen número de jaliscienses viajaron a Rusia para apoyar a la 
Selección Mexicana de Futbol. La bandera tricolor no puede faltar en este tipo de eventos en 
el que se expresa el profundo amor a México.

ENRIQUE ALFARO ESTÁ INMERSO en los cierres regionales de su campaña por la guberna-
tura de Jalisco con los colores del Partido Movimiento Ciudadano. En Chapala fueron miles 
los que atendieron su convocatoria. Alfaro busca ganar la gubernatura, el mayor número 
de alcaldías y diputación local y federal del Distrito 17, ayudando de la misma forma a que 
Clemente Castañeda y Verónica Flores ganen la senaduría.

LOS CANDIDATOS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE SAN PEDRO TLAQUEPAQUE en el debate 
organizado por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco. Los 
ausentes fueron María Elena Limón, candidata de Movimiento Ciudadano y Alberto Maldo-
nado, postulado por Morena.

SALVADOR COSÍO, candidato del Partido Verde a la gubernatura de Jalisco con su esposa 
Paulina Corella, quien es candidata a regidora por Zapopan.

¿GANARÁN UNA CUARTA ELECCIÓN?
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E l termino “energía eólica” es el que utilizamos para definir aquel tipo 
de energía que se obtiene a partir de la fuerza del viento, eólico viene 
del  latín, del vocablo Eolo, que en la mitología griega significaba nada 
más y nada menos que el Dios de los Vientos.

Esta energía es la menos contaminante, abundante y renovable que existe en 
la naturaleza y se obtiene de la conversión de la energía cinética que provoca al 
chocar con las hélices las masas de aire, que por la rotación de estas se convierten 
en energía mecánica y finalmente se transformará en energía eléctrica disponible.

 Esa conversión se logra empleando equipos llamados aerogeneradores, que 
son dispositivos que cuentan con hélices aerodinámicas que al enfrentar directa-
mente el viento generan un trabajo mecánico en un eje. El movimiento de ese eje 
en un generador provoca electricidad. 

Esto no es nuevo, la humanidad desde tiempos inmemoriables ha utilizado ya 
esta energía, las primeras manifestaciones las encontramos en el movimiento de 
los barcos a vela y en tierra firme utilizada para mover las aspas de los legenda-
rios molinos de trigo u oliva, y aquellos utilizados para bombear agua, de esos 
contra los que luchara Don Quijote de la Mancha, como ahora lo hace MALO 
contra ese mal nacional utópico llamado “La mafia del poder”.

Existen diversos tipos de aerogeneradores, desde los tradicionales molinos; 
hasta los modernos aerogeneradores, destacando entre estos dos tipos, los de eje 
vertical y los de eje horizontal, los de eje vertical no necesitan ser orientados a 
la dirección en la que sopla el viento. Cualquiera sea la dirección se accionan, 
en tanto, los equipos que los gestionan se encuentran situados en los pies de la 
estructura con lo cual el acceso es sencillo y su costo de operación mas bajo, 
la tecnología consiste en turbinas de viento capaces de interceptar la fuerza del 
viento.  Al ser el el aire un recurso inagotable, la energía producida por ende es 
totalmente limpia, y evita la emision de miles de toneladas de dióxido de carbono 
a la atmósfera, contribuyendo notablemente al cambio climático. 

Para su instalación, en areas denominadas “Parque Eólico” se requieren gran-
des extensiones de terreno, y se pueden instalar tanto en tierra como en el mar, 
siempre y cuando el viento sea una constante natural.

La otra excelente fuente de energía limpia es precisamente la solar o también 
llamada fotovoltáica, la cual se obtiene directamente a partir de la radiación so-
lar mediante dispositivos semiconductores denominados “celulá fotovoltáica”. 
Su principal limitación es que depende de la radiación solar y de que no existan 
condiciones meterológicas adversas. El costo de la generación de energía con 
este tipo de celdas cada día se reduce considerablemente.

De acuerdo a datos de la Secretaria de Energía del Gobierno Federal nuestro 
país, por su privilegiada ubicación geográfica es uno de los países con mayor 
riqueza para producir energía a base del viento y del sol, convirtiéndose, gracias 
a la reforma energética del Presidente Peña Nieto, en la sexta economía mundial 
más atractiva para la generación de energías renovables o verdes.

En los próximos tres años se podrán en marcha 40 centrales solares y 25 eó-
licas, que se ubicarán en 17 estados de la República, con esto en el año 2024 se 
alcanzará que el 43% de la energía producida en México provenga de energías 
limpias, cumpliendo México con esto sus compromisos mundiales en materia de 
medio ambiente.

Por lo anterior, es indiscutible que la generación de energía mediante este 
tipo es sumamente benéfico no solo para nuestro país, sino para la humanidad; 
por ello, da pena ajena, las declaraciones de un candidato a la Presidencia de la 
República, que había hecho tiempo atrás pero en días pasados se hicieron virales 
cuando Manuel Andrés López Obrador (MALO), señaló, demostrando nueva-
mente su ignorancia supina: “La Rumorosa en una zona natural única, extraordi-
naria, y ahí instalaron unos “ventiladores de energía eótica”, es absurdo que por 
beneficiar  a unos cuantos se afecta un área natural. ¿Qué cosa más bella puede 
haber que la Rumorosa? ¿Por qué no cuidarlo?.

Los “ventiladores” a los que se refiere el señor López son precisamente los 
generadores de “Energía Eólica (NO EÖTICA) y fueron instalados en la zona 
de La Rumorosa” en Tecate, Baja California con una inversión de mas de 300 
millones de dólares y cuenta con 47 aerogeneradores de 3.3 MW con capacidad 
total de 155 MW convirtiéndose en el primer proyecto transfronterizo de energía 
renovable entre México y Estados Unidos.

Lo único que queda claro es que cada día será más frecuente que instalemos 
en nuestros domicilios y negocios equipos de generacion de energía solar o eó-
lica con un gran ahorro para nuestro bolsillo, y que incluso ayuntamientos como 
Zapopan, ofrecen grandes beneficios fiscales para fomentar su utilizacion.

El tercer debate presidencial trajo consigo dos elementos que ponen en duda 
la supuesta honestidad de Andrés Manuel López Obrador, ya antes había 
indicios y señalamientos de muchos casos, sin embargo, estos dos temas evi-
denciados en el debate, dejan en claro que AMLO es lo mismo, de aquello 

que ha criticado durante años.
Ricardo Anaya le cuestionó a AMLO su crítica a Peña Nieto al señalarle que tiene 

contratistas favoritos, por lo que se generó dicha discusión:
RA: Andrés Manuel, te has convertido en lo que tanto has criticado, tienes a tus 

contratistas favoritos; aquí estás con José Manuel Rioboó, a quien le diste contratos 
por adjudicación directa por más de 170 millones de pesos cuando fuiste Jefe de Go-
bierno; y ese mismo empresario fue el que concursó por construir el nuevo aeropuerto 
de la Ciudad de México, y al perder, te acompañó a protestar a las obras.

-Al tiempo que le mostraba dos fotografías, una sentado junto con el empresario 
y la otra, en las obras del nuevo aeropuerto, en primer plano AMLO, y detrás de él 
Rioboó-.

Te pregunto, para que contestes sin chistes ni payasadas, un sí o un no, ¿entregaste 
estos contratos en adjudicación directa?

AMLO: No, no tiene sentido lo que planteas...
RAC: ¿Dices que no es cierto?
AMLO: No, no, no, no, no es cierto.
RAC: Si te demuestro que es verdad ¿renuncias a la candidatura?
AMLO: Es falso, yo no soy corrupto como tú.
RAC: Te pregunto otra vez, si te demuestro que es cierto, ¿renuncias a la candi-

datura?
AMLO: No, no, yo no di nada.
La duda quedó en el aire; porque Anaya no exhibió físicamente los contratos, pero 

mostró una cartulina en la que estaba una página para corroborar la información, al 
tiempo que la determinación y la firmeza de AMLO al contestarle a Anaya, parecía 
que no tenía nada de que temer.

Pero poco tardó para saberse la verdad; la página Verificado.mx, un portal cons-
truido por periodistas de todo el país que se dedican a confirmar la información que 
dicen los políticos o que circula en las redes para confirmar las verdades y detectar las 
mentiras   o fake news, confirmó que López Obrador siendo Jefe de Gobierno había 
adjudicado de manera directa los 170 millones de pesos al empresario Rioboó.

Lejos de señalar que lo ocurrido haya sido un acto delincuencial, porque ocurrió 
hace tiempo y al parecer la cuenta pública de esos años se aprobó -no quiere decir, 
que no haya habido irregularidades, sino que fue aprobada- lo anterior demuestra que 
AMLO tiene sus contratistas favoritos, a quienes designa obra sin licitar conforme lo 
establecen las normas.

Evidentemente y de acuerdo a las leyes de la materia; las adjudicaciones directas 
son excepciones a la regla con especificaciones y requisitos muy concretos; lo que 
quiere decir que el gobernante en turno, en pos de la transparencia y el manejo óptimo 
de los recursos, debe licitar y concursar de manera abierta, antes que adjudicar direc-
tamente contratos millonarios y favorecer con contratos a un empresario en particular.

Lo que es contradictorio y evidencia a AMLO en lo que tanto ha criticado es, que 
al igual que Peña Nieto, tiene sus contratistas favoritos a quienes entrega obra sin 
licitar.

Un elemento más, y que prende los focos rojos es, que durante el debate, AMLO 
fue exhibido con que la esposa de uno de sus cercanos colaboradores, aquellos de los 
que tiene promesa de integrarse al gabinete del tabasqueño, es socia de una filial de la 
empresa brasileña Odebrecht, aquella mega-transnacional que tiene investigaciones 
en decenas de países en el mundo, incluyendo México, por corrupción y sobornos 
a funcionarios gubernamentales; corrupción que salpica al gobierno de Peña Nieto 
y que se ha convertido en uno de los escándalos más grandes de corrupción de este 
sexenio.

Odebrecht ha sido la causa de la renuncia y encarcelamiento varios funcionarios y 
exmandatarios en diversas partes del mundo, como el caso del ex presidente peruano 
Ollanta Humala quien estuvo en prisión preventiva junto con su esposa, al igual que 
el otro expresidente, Alejandro Toledo quien se encuentra bajo investigación; y aquí, 
en México, con las evidencias en la mano, a quien hicieron renunciar fue al titular de 
la FEPADE por indagar el caso.

El caso Odebrecht llega hasta Andrés Manuel, porque se confirmó que la esposa 
de Jiménez Espríu, a quien AMLO prometió nombrar como Secretario de Comu-
nicaciones, es socia de la empresa Braskem, una filial de Odebrecht que participa 
en el complejo Etileno XXI, que además es productor monopólico de polietileno en 
México.

Con esas evidencias, queda claro que Andrés Manuel López Obrador está lejos de 
ser aquél personaje impoluto que tanto ha pregonado y echar por los suelos su alegato 
de que es Peje, pero no lagarto.

Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez 

cesar_iniguez@hotmail.com

En general, los llamados debates, demostraron su inutilidad en este pro-
ceso electoral. Y peor aún, si lo que más influyó en las tendencias de las 
simpatías de los votantes fue la “graciosa” actitud de Andrés Manuel 
protegiendo su cartera de Ricardo Anaya, entonces algo hay que hacer 

al respecto.
Más allá de los formatos, lo cierto es que los tres encuentros que se realizaron 

para confrontar ideas y proyectos entre los aspirantes presidenciales abonaron 
muy poco, o casi nada, al desarrollo democrático del país y a la inclinación de las 
balanzas. Claro que es muy complicado llegar a conclusiones definitivas sobre el 
comportamiento del gran electorado, pues nadie puede negar que el puntero de 
todas las encuestas, López Obrador, evidenció como siempre, sus escasas habili-
dades para el combate verbal.

Lo anterior nos demuestra que la elocuencia del abanderado de la Coalición 
México al Frente y la claridad de propuestas del priista José Antonio Meade, es-
tuvieron de más a criterio de la mayoría de quienes han manifestado su simpatía 
en los estudios de opinión previos al 1 de julio.

Ahora bien, en Jalisco el tema tampoco es menor. Si a nivel nacional los dis-
que debates quedaron mucho a deber, la verdad es que en nuestra entidad no 
pasaron de ser entrevistas ampliadas sin emoción ni contenido. Tan es así, que los 
“debates” entre los aspirantes al gobierno del Estado, según no pocos líderes de 
opinión, sólo se significaron por 
pasajes anecdóticos que en lo ab-
soluto contribuyeron a la edifica-
ción de una sociedad más crítica 
y exigente.

Creo que la lección más im-
portante de dichas experiencias es 
que en el futuro debe plantearse la 
necesidad de exigir a los candida-
tos una mayor seriedad y prepara-
ción en todos los sentidos. 

No es posible que en México 
tengamos que tolerar ocurrencias 
como las expuestas por Jaime Ro-
dríguez Calderón (El Bronco) o 
que en Jalisco debamos escuchar 
la estridencia hueca de un candi-
dato como el del PRD.     

Los debates, de acuerdo a la 
práctica de otras naciones, no sólo 
se basa en el contraste, sino tam-
bién en la solvencia de las pro-
puestas. Por ejemplo, en Canadá 
o Francia, en este tipo de encuen-
tros, se privilegian las estadísticas 
y los planteamientos verificables 
en documentos científicos, esta-
dísticos y políticos. Es decir, van 
allá de la descalificación barata y 
los argumentos fútiles.     

Claro que como contribuyen-
tes estamos llamados a exigir un 
mayor nivel en las contiendas 
electorales; sin embargo, también 
las autoridades responsables de 
las elecciones están obligadas a 
elevar los estándares de las mis-
mas. 

Vamos, bien harían con hacer-
lo, porque para lo que cobran, es 
evidente que les falta mucha imaginación. 

Estamos, pues, ante la debacle de los debates.
          

Óscar Ábrego, es empresario, inversionista, escritor best seller y rector 
fundador de la UNIFEL México. En la actualidad es Secretario General del 

CESJAL.
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LA DEBACLE DE 
LOS DEBATES
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“Los dictadores, incluido el pintoresco Chávez, como cualquier marca comercial, 
son adictos a los índices de pantalla y siempre buscan aumentar su cuota de mercado, 
pero basta con mirar más allá de las técnicas publicitarias y los carteles de propagan-

da para ver que todos los dictadores están hechos con los mismos ingredientes: corrup-
ción, nepotismo, mala gestión, injusticia social, violencia y miedo”. 

srdja popović. Como hacer la revolución. Instrucciones para cambiar el mundo.

Entramos a la recta final de las elecciones de 2018, sin duda, en un país como Mé-
xico, no podemos esperar situaciones diferentes, nuestra alegría, nuestro enojo, 
nuestra pasíon, nuestras tristezas y euforía, todo ese conjunto de emociones 
nos llevan a tomar decisiones.

Nuestra identidad de mexicanos, nos invita y obliga a dejar huella.
Ninguna elección de nuestras vidas que comprometan tiempo, bienestar, familia, em-

pleo, patrimonio, seguridad, libertad y futuro la tomamos a la ligera, no dejamos que el 
rencor, la envidia, el enojo, la desilusión y la rabia nos nieguen la reflexión para tomar 
una buena decisión.

Si las decisiones de vida fueran sólo por emoción, el pedir matrimonio sería más 
sencillo que una simple apuesta entre un América contra las chivas. 

Dice Jürgen Klaric, que si le preguntas a un latinoamericano si es ambicioso, el 80% 
responderá que no. Mientras que en EUA la ambición es una virtud, en Latinoamérica es 
un defecto. Señala que se tiene miedo a ser ambicioso, porque se cree que es malo, y hace 
la reflexión: “el que no ambiciona con tener una casa, un coche o un buen empleo no 
lo va a tener…una persona que no ambiciona a ser líder, pues no lo va a ser…señala 
que nuestra mente no está preparada para recibir prosperidad, felicidad, bienestar, ri-
queza, etc. y que se debe a una gran 
cantidad de traumas que tenemos 
en nuestra cultura…”.

Las diferentes encuestas, que 
al día de hoy, son más artículos de 
propaganda de las campañas, que 
mediciones estadísticas, nos han se-
ñalado distintos números, pero hoy 
quiero centrarme en el número más 
importante de esta elección y que en 
3 meses ha tenido diferentes creci-
mientos: el no sabe o indeciso.

En las primeras encuestas el lla-
mado “indeciso” aparecía entre el 
8-10 por ciento. Pasando el primer 
mes de campañas, aparecía entre el 
10 y el 14 por ciento. En las distintas 
encuestas (serias, consideradas así 
porque hablan del indeciso, porque 
representan historia y reputación y 
porque describen metodología), el 
indeciso se ubica entre el 25-30 por 
ciento. Bueno en algunas encuestas, 
el rechazo a contestar por quién se va 
a votar, ha llegado a más del 40% de 
los encuestados. Es decir, que tomando como referencia el 100%, el denominado indeci-
so ya tiene casi una tercera parte en sus manos la definición real de la elección de 2018. 
(Mitofsky, Berumen, Reforma, Financiero, Massive Caller). 

Tú…que estás del lado del indeciso. Tú que no sabes por quién votar. Tú que tienes 
la credencial de elector para poder cambiar un cheque….dale un mayor poder a ese 
derecho.  Y ese poder  es para: proteger, transformar, disfrutar, conquistar, alcanzar y 
amar a México y lograr lo mejor para ti y familia. Hemos olvidado entre tanta campaña 
el verdadero poder de más de 120 millones de mexicanos. El poder que representamos 
90 millones con derecho y agregaría obligación al voto.

Hace un poco más de un mes, un candidato, sus aliados y los beneficios de esos alia-
dos, quieren que nos olvidemos de la elección. Con mentiras y falsos datos y encuestas. 
Con abusos de autoridad. Y con acuerdos de amnistía, perdón y dejar de garantizar justi-
cia, legalidad y paz a méxico y los mexicanos, han hecho de las encuestas, un motor para 
el desaliento, para creer que ya nada es posible.

Los eventos políticos y sería un gran mentiroso el que lo niegue, en su gran mayoría 
son muy costosos, y no por lo que vemos en el escenario…sino por lo que implica ju-
gar con la percepción. Y esa percepción mueve apoyos, mueve financiamiento, mueve 
opiniones, mueve medios de comunicación…pero no mueve almas, corazones, ideas, 
voluntades y fuerza e identidad del mexicano. Yo tengo definido mi voto. Pero si de 
verdad queremos un México en paz, un México con futuro, un México con educación, 
salud, seguridad, empleo y oportunidades, exígelo con tu voto. La mejor manera de evi-
tar que la autoridad se sienta con poder sobre un mexicano es que el mexicano sea más 
fuerte, unido y refleje su voluntad. La elección inicia el 1 de julio y termina ese mismo 
día. No te dejes engañar. Y te pido seamos un ejemplo de participación, civismo, de-
mocracia y de orgullosos mexicanos. No seas indeciso con México, tu bienestar y tu 
futuro. ¡viva México!.

MÉXICO: ¿PAÍS 
DE INDECISOS?

Carlos 
Salinas 
Osornio

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

OPINIÓNOPINIÓN DE FRENTE AL PODERPOLÍTICAMENTE CORRECTO 
ENERGÍA 
EÓLICA

OPINIÓN

LAS DIFERENTES ENCUESTAS, 
QUE AL DÍA DE HOY, SON MÁS 
ARTÍCULOS DE PROPAGANDA 

DE LAS CAMPAÑAS, QUE 
MEDICIONES ESTADÍSTICAS, 

NOS HAN SEÑALADO 
DISTINTOS NÚMEROS, PERO 
HOY QUIERO CENTRARME EN 

EL NÚMERO MÁS IMPORTANTE 
DE ESTA ELECCIÓN Y QUE 
EN 3 MESES HA TENIDO 

DIFERENTES CRECIMIENTOS: 
EL NO SABE O INDECISO.

MÁS ALLÁ DE LOS FORMATOS, 
LO CIERTO ES QUE LOS 
TRES ENCUENTROS QUE 
SE REALIZARON PARA 
CONFRONTAR IDEAS Y 

PROYECTOS ENTRE LOS 
ASPIRANTES PRESIDENCIALES 

ABONARON MUY POCO, O 
CASI NADA, AL DESARROLLO 
DEMOCRÁTICO DEL PAÍS Y 
A LA INCLINACIÓN DE LAS 

BALANZAS.

NO ES POSIBLE QUE EN 
MÉXICO TENGAMOS QUE 
TOLERAR OCURRENCIAS 
COMO LAS EXPUESTAS 
POR JAIME RODRÍGUEZ 

CALDERÓN (EL BRONCO) O 
QUE EN JALISCO DEBAMOS 
ESCUCHAR LA ESTRIDENCIA 
HUECA DE UN CANDIDATO 

COMO EL DEL PRD.    
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Suelo escuchar varias ocurrencias sobre la corrupción, desde las que sos-
tienen que «su causa es la impunidad» (cuando es una de sus especies) 
hasta las que afirman que se resuelve con la honestidad valiente del cau-
dillo. Adelanto: la corrupción es hija de la ineptitud.

En Economía, el costo de oportunidad (CO) es el que se paga al escoger entre 
dos opciones. Si alguien tiene veinte pesos y con eso puede comprar dos cafés o 
dos gansitos, comprar los dos cafés implica que su costo de oportunidad fue de dos 
gansitos. El CO es fundamental para predecir conductas.

El costo de oportunidad no sólo es aplicable a la adquisición de mercancías, 
sino que sirve para evaluar si una regla o norma será cumpli-
da. Una persona puede optar entre no robar o cometer un hurto 
y eso dependerá de qué tan costoso le resulte cada opción.

Por ejemplo, una sanción muy desagradable y altamente 
probable es más costosa que las sanciones pequeñas y proba-
bles... o las sanciones muy altas pero poco probables.

Gary Becker, premio Nobel de Economía, explicó que las 
sanciones son disuasorias de conductas cuando el castigo no 
sólo es alto, sino que es altamente probable de aplicarse. 
Si no hay una alta probabilidad de sanción, el escarmiento 
previsto en la norma no desalienta la infracción.

Y ahí es donde comienza la confusión de los ocurrentes. 
La impunidad no es causa de la corrupción, es una consecuen-
cia de que es más atractivo no cumplir la ley que acatarla, o 
sea, hay impunidad porque primero hubo corrupción, no 
al revés.

La corrupción no es otra cosa que el costo de oportunidad 
menor de sacar provecho ilícito de algo. La definición es muy 
amplia porque así es la corrupción: siempre que alguien se 
beneficie del desvío de la finalidad de un bien o atribución, 
hay corrupción.

Alguien dirá: «pues la poca probabilidad de sanción es im-
punidad, por eso hay corrupción». Y se responde: la impuni-
dad hace atractivo el delito, pero la corrupción no equivale a 
todo tipo de delito y, cuando se cometen actos corruptos y se 
castigan, su comisión se desalienta.

Y antes de que alguien más se salga por la tangente soste-
niendo que el ciclo corrupción-impunidad es la serpiente que 
se muerde la cola (ουροβóρος), lo cierto es que la corrupción 
se da con o sin impunidad, pero sólo permanece como corrupción cuando queda 
impune.

Que la impunidad sea consecuencia (de la corrupción) no significa que la im-
punidad no facilite la permanencia de la corrupción: la impunidad es un tipo de 
corrupción, no una de sus causas.

Este error de secuencia surge de confundir impunidad con falta de Estado de 
Derecho: no son lo mismo. Y va un ejemplo actual: los berrinches de los chairos, 
porque sostienen que «son legales» las adjudicaciones directas hechas por AMLO 
a la empresa Riobóo, demuestran que la corrupción existe con ley cumplida (aun-

Oscar 
Constantino

Por |

LA PANACEA DEL TONTO

OPINIÓN

GARY BECKER, 
PREMIO NOBEL DE 

ECONOMÍA, EXPLICÓ 
QUE LAS SANCIONES 
SON DISUASORIAS DE 
CONDUCTAS CUANDO 
EL CASTIGO NO SÓLO 
ES ALTO, SINO QUE ES 

ALTAMENTE PROBABLE 
DE APLICARSE. SI NO HAY 
UNA ALTA PROBABILIDAD 

DE SANCIÓN, EL 
ESCARMIENTO PREVISTO 

EN LA NORMA NO 
DESALIENTA LA 

INFRACCIÓN.

EN LA MIRA

que con falta de Estado de Derecho, porque la ley es tramposa y, por ende, corrup-
ta).

Pero señalé al principio de este texto que la corrupción es hija de la ineptitud. 
Esto es así porque la incompetencia hace muy costoso cumplir con las reglas: la 
gente se corrompe porque es incapaz (o se le dificulta mucho) hacer las cosas bien.

El costo de oportunidad de una conducta no se obtiene sólo de la amenaza pro-
bable de un castigo (incentivo negativo), sino, obviamente, de otros conceptos de 
costo, los que incluyen los intrínsecos de actuar bien.

Aquí recupero a otro economista, Carlo Cipolla. Para efectos de facilidad, se-
ñalo las tres conductas principales que menciona: inteligentes, 
malvadas y estúpidas. Adelanto: la corrupción se da entre mal-
vados y estúpidos.

El malvado obtiene un beneficio dañando a los demás y el 
estúpido causa daño a los demás sin beneficiarse (o incluso da-
ñándose). El inteligente se beneficia con su conducta y benefi-
cia a los demás. Y ahí va la pregunta central: ¿cuánto cuesta ser 
inteligente? Mucho.

Pongamos el ejemplo de un inventor de un medicamento 
que cura una enfermedad grave (de esos científicos que los cua-
tro candidatos no supieron mencionar en el tercer debate, por-
que creen que ciencia es gadgets e Internet). ¿Cuánto tiempo, 
dinero y esfuerzo requiere una invención?

Las conductas inteligentes requieren mucha dedicación e 
inversión. Ser tonto implica el mínimo esfuerzo: sólo cuesta a 
posteriori.

Mucha gente no paga bien sus impuestos por la dificultad, 
prefieren acreditar sus cursos de forma chueca porque no saben 
estudiar, otros tienen dificultades para llevar trámites comple-
jos y escogen darles la vuelta. El precio de la trampa suele ser 
menor al de la corrección.

En varios casos, el sujeto que busca una adjudicación direc-
ta lo hace porque sabe que no es el mejor y en una licitación 
pública perdería: su ineptitud lo lleva a ofrecer «el moche» para 
la autoridad que decide la contratación. Es corrupto por torpe y 
también es malvado.

Esta conclusión se refuerza por el hecho de que la mejora 
regulatoria desalienta la corrupción: en la medida en que es 

más fácil cumplir la ley, aumenta el costo de oportunidad de la 
trampa. La impunidad pasa a segundo plano en estos casos.

¿Hay corruptos malvados, que no son ineptos? Sí, usualmente son los agentes 
que se benefician de la desesperación del mentecato. Pero, incluso, esos malvados 
carecen de las capacidades para obtener los mismos beneficios con conductas in-
teligentes: son un mixto de tonto y malo.

Por tanto, «acabar con la corrupción» no es un asunto de «poner el ejemplo de 
honestidad» (como sostiene el Ayatolá de Macuspana): para acabar con la corrup-
ción en México, primero hay que erradicar la estupidez e ineptitud (y eso se ve 
imposible con AMLO en la presidencia).

Por Carlos Sebastián Hernández

Me gustaría haber aprovechado este espacio 
para comentar acerca de los Premios Ariel, 
(los cuales se dieron a cabo la semana pa-
sada) y ciertas situaciones que valdrían la 

pena resaltar, ya sea debido a su valor histórico o por 
un aparente nepotismo que no dejaba de dar señales de 
vida por más que intentaban taparlo bajo la sabana de la 
formalidad y lo políticamente correcto. 

Para mí las dos grandes estrellas de la noche fueron 
‘‘La Región Salvaje’’ de Amat Escalante, y ‘‘La Libertad 
del Diablo’’ de Everardo González, películas muy distin-
tas entre sí, que sin duda sentarán precedentes para las 
generaciones de cineastas por venir.

Después de este pequeño anexo pasamos a la reseña 
de una película de la cual no esperaba nada. Esta tempo-
rada de estrenos se caracteriza por ser de las más flojas, 
abonando que el cine de terror americano no pasa por su 
mejor momento.  Mis expectativas solo se basaban en un 
comentario en la radio donde se anunciaba que los críti-
cos del Festival de Cine de Sundance la había descrito 
como ‘‘la película de terror del año’’. Debo admitir que 
agradezco haber sintonizado esa estación en el momento 
correcto.

Hereditary (en su título original) es la ópera prima del 
director americano Ari Aster, en la cual se nos muestra 
el proceso de luto que sufre la familia Graham, luego de 
la muerte de la abuela materna. A partir de este evento, 
empezaran a suceder sucesos inexplicables relacionados 
con el pasado de la difunta.

Es un tanto difícil describir la experiencia que gene-
ra ver esta cinta. De manera tajante pero satisfactoria, la 
historia da un giro de ciento ochenta grados, haciendo 
que la desorientación se vuelve una compañera constan-
te; el terror producido por imágenes chocantes, llenas 
de simbolismos ominosos crean una atmosfera sombría 
que rara vez se logra con total éxito en este género. Así 
mismo, se presentan tonos lovecraftianos, y surrealistas, 

EL LEGADO DEL DIABLO: 
EL TERROR ESTÁ VIVO
Hereditary (en su título ori-
ginal) es la ópera prima del 
director americano Ari Aster, 
en la cual se nos muestra el 
proceso de luto que sufre la 
familia Graham, luego de la 
muerte de la abuela materna.

CINE

Las imágenes hablan por sí 
misma.

El terror producido por imágenes chocantes, llenas de simbo-
lismos ominosos crean una atmosfera sombría que rara vez se 
logra con total éxito en este género.

haciendo una que otra re-
ferencia al cine de Buñuel, 
acrecentando ese inexora-
ble presentimiento de que 
algo acecha desde la os-
curidad, siempre oculto, y 
siempre cerca.

Algunas propuestas del 
trabajo actoral son un tanto 
arriesgadas, ya que rayan 
en lo absurdo o exagerado, 
cosa que puede desalen-
tar a los acostumbrados a 
las películas de ‘‘terror’’ 
donde las actuaciones son 
básicamente recicladas de 
otras cintas del género, al 
grado que se confunde a 
los personajes de una pe-
lícula con otra. Aun así,  
‘‘El Legado del Diablo’’ 
deja una sensación en el 
espectador similar a la que 
uno vive cuando ha descu-
bierto algo que tal vez no 
debería haber visto.

Incomoda, tétrica, y 
sumamente psicológica, 
‘‘Hereditary’’ marcará a 
una generación completa, 
mientras que sorprenderá 
gratamente a los que ya ha-
bíamos perdido la fe en el 
cine de terror americano; 
Aster y su talentoso equipo 
nos hacen una invitación 
al reino de lo sobrenatural, 
llevándonos de la mano a 
través del umbral donde lo 
macabro y el espiritismo 
congregan de forma per-
versa, destapando emocio-
nes olvidadas, reviviendo 
el miedo hacia lo desco-
nocido, que parecía haber 
muerto en el mundo del 
cine, y ahora cobra fuerza 
prometiendo no soltarnos 
jamás.
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“Experiencias personales, una conversación de Alfaro 
con López Obrador en el 2012, lo que considero es la par-
te mejor narrada del libro; muchas referencias a Ibarra, 
Clemente, Hugo, Alberto Uribe y algunos compañeros de 
bancada en algunas decisiones en el Congreso. No es un 
texto egoísta, se narra en primera persona en el singular 
y en plural”.

ENRIQUE TOUSSAINT/
PERIODISTA Y PRESENTADOR DEL LIBRO

“Sólo quienes estuvimos en las reuniones desde la prepa-
ratoria en donde estuvieron Clemente, Hugo, Ismael entre 
otros personajes, donde estuvimos imaginando una idea 
que fue tomando forma en el camino, no teníamos muy 
claro qué era lo que buscábamos, pero sí teníamos la idea 
de que queríamos dedicarnos a la política”.

ENRIQUE ALFARO/
CANDIDATO A GOBERNADOR

POR MOVIMIENTO CIUDADANO

“Ahora estoy contento conmigo mismo, de poder escuchar que tanto Toussaint como 
Alfaro pudieron leer en el libro lo que yo estaba pensando, parte de mi personalidad. 
Los invito a la lectura, aunque espero que mis pininos de escritor se vayan mejorando, 
les pediré que me ayuden a varios amigos”.

ISMAEL DEL TORO CASTRO/
AUTOR DEL LIBRO MOVIMIENTO NARANJA

“Yo no me podría imaginar este proceso sin Ismael del Toro, Pope es un infaltable en 
la construcción de nuestro movimiento, es mi compañero en decisiones muy difíciles 
que a lo mejor nos tocaron tomar solo a él y a mí. Lo único que teníamos claro es que 
pensábamos hacer algo diferente y que no pensábamos quedarnos en la lógica de la 
política tradicional”.

ENRIQUE ALFARO/
CANDIDATO A GOBERNADOR

POR MOVIMIENTO CIUDADANO

Por Mario Ávila

Prudencia, es la palabra con la que más identifica 
el ex alcalde de Tlajomulco y diputado local con 
licencia, Ismael del Toro Castro, desde su niñez, 
hasta la fecha, pasando por su época de juventud, 

por la universidad y en su recorrido por las filas del PRI, 
el PRD y ahora en el Partido Movimiento Ciudadano.

Su mamá se lo decía desde la infancia, “la prudencia 
es la madre de todas las ciencias” y se lo mencionaba una 
y otra vez porque según lo revela “El Pope”, era el niño 
más vago del mundo. Después en su paso por la universi-
dad entendió que la ciencia política se debe sustentar en 
la prudencia y que si la aplicas en la vida pública fortalece 
mucho al ejercicio de la política.

Hoy, en el grupo de amigos bachilleres entre los que 
destacan Enrique Alfaro, Hugo Luna y Clemente Casta-
ñeda, se le identifica a Ismael del Toro, como el prudente 
del grupo.

Y justo esa prudencia es la que muestra en las 80 pá-
ginas de su ópera prima en la literatura, en el libro que 
presentó en las instalaciones del Fondo de Cultura Eco-
nómica, denominado “Movimiento Naranja, la partido-
cracia mexicana y la alternativa ciudadana desde Jalisco”.

En el contenido de este libro “El Pope” revela lo que 
hay entre el dicho y el hecho en cada una de sus acciones 
políticas, desde la concepción de la idea del proyecto po-
lítico en sus épocas preparatorianas, hasta en cada una de 
sus acciones y decisiones importantes en lo que va de su 
carrera política.

En el libro el aspirante a alcalde de Guadalajara, narra 
la historia de lo que hoy la gente identifica como un movi-
miento “alfarista” y revela momentos importantes en los 
que se ha discrepado, en donde se ha discutido, en donde 
se han confrontado y en donde se ha llegado al extremo 
de tener distanciamientos temporales.

Con humildad y nobleza, en todo momento reconoce 
al alcalde tapatío, Juan Enrique Ibarra Pedroza como su 
auténtico maestro y detalla episodios relevantes desde sus 
inicios en las juventudes del tricolor apoyando la candi-
datura de Eugenio Ruiz Orozco al Gobierno del Estado, 
la primera gran derrota del PRI en Jalisco.

El proyecto político de Andrés Manuel López Obra-
dor se aborda con mucho respeto y con mucha identifica-
ción, desde que aún siendo priísta, se inconformó por la 
estrategia del gobierno de Vicente Fox, de manera con-
junta con las bancadas del PRI y PAN cuando plantearon 
la estrategia del desafuero para sacarlo de la contienda 

ISMAEL DEL TORO, EL HOMBRE DE 
LA PRUDENCIA EN MOVIMIENTO CIUDADANO

por la presidencia de la República en el 2006.
Las reseñas siguen detallando la manera en la que 

abandonaron las filas del PRI, cuando se enrolaron al 
PRD y después cuando empezaron a llegar los triunfos 
electorales en Tlajomulco, en los municipios metropoli-
tanos y en el Congreso del Estado en donde pese a ser 
una fracción de oposición, tuvieron un papel fundamental 
como la fracción mayoritaria.

La obra editada por la empresa Ediciones de la Noche, 
bien podría ser la primera parte que podría continuar con 
la historia que se habrá de escribir del 1 de julio en ade-
lante y así lo ofreció Ismael del Toro, de quien Enrique 
Alfaro dijo: “Como literato, es un buen político”.

SE ME QUEDARON MUCHAS HISTORIAS A MEDIAS
“Faltaron muchos capítulos por contar, por las prisas 

que tenía de iniciar la campaña”, dijo Ismael del Toro, 
quien confesó que la idea inició en una comida con Enri-
que Toussaint cuando lo motivó a escribir un artículo que 
fue creciendo y terminó en un libro.

“Esta es la historia -dijo-, de un movimiento de ami-
gos que creció y se sustenta en el ejercicio de buen go-
bierno, en la congruencia, en todo lo que pensamos y de-
seamos; aunque es un movimiento ciudadano para mí la 
óptica, y esa es la fortaleza de nuestro movimiento, es que 
también aquí cabemos quienes tienen la forma ejecutiva 
de pensar de Hugo Luna, el concepto más arraigado de 

>DEL DICHO AL HECHO… HAY UN LIBRO

“Se me quedaron 
muchas historias a 
medias”, 
precisa El Pope

LA HISTORIA DEL MOVIMIENTO NARANJA

El candidato de MC a la presidencia municipal de Guadalajara, Ismael del Toro Castro, presentó su libro “Movimiento Naranja, la parti-
docracia mexicana y la alternativa ciudadana desde Jalisco”.

En el libro el aspirante a alcalde de Guadalajara, narra la historia de lo que hoy la gente identifica como un movimiento “alfarista”.

Enrique Alfaro al comentar el libro de Ismael del Toro, acompañado de Raquel Mendoza Moya, anfitriona en la Librería José Luis Martí-
nez, El Pope y el periodista Enrique Toussaint.    

política de Clemente Castañeda, toda la maestría historia 
y talento de Enrique Ibarra y la terquedad mía de querer 
hacer las cosas como yo las veo”.

“Ahora estoy contento conmigo mismo -abundó-, de 
poder escuchar que tanto Toussaint como Alfaro pudie-
ron leer en el libro lo que yo estaba pensando, parte de 
mi personalidad. Los invito a la lectura, aunque espero 
que mis pininos de escritor se vayan mejorando, les pe-
diré que me ayuden a varios amigos. Soy un buen lector 
y me motiva a leer sobre todo los temas en los que se 
puede digerir una historia real, pero con la profundidad 
de conocer los hechos y esta historia tiene eso, parte de 
que quería contra la madrugada la reforma electoral y con 
todo lo que significó ese debate, la modernidad en la que 
es esa agenda se estaba plasmando esa disyuntiva entre 
lo que hoy para muchos políticos es decir “yo soy ciuda-
dano”, mientras que otro dice “yo soy mas ciudadano de 
los ciudadanos”.

Y expuso: “Hoy en Nueva Alianza, en Morena, en el 
PRI todo es ciudadanizado y nos ponemos a pensar en 
cómo a este movimiento ciudadano nos costó entrar a 
romper con esta lógica de la partidocracia, como se veía 
desde el ámbito nacional y como Jalisco le abona a una 
lógica distinta de hacer política. Tratar de explicar el por 
qué estamos a punto de ganar, esa era la urgencia de pre-
sentarlo hoy y no después, porque la segunda parte no se 
iba a poder ligar al contar la historia”.

ISMAEL, UN PERSONAJE INFALTABLE: ALFARO 
En el marco de la presentación del libro hizo acto de 

presencia el candidato a gobernador Enrique Alfaro Ra-
mírez, quien comentó que la obra “refleja algunos de los 
episodios que vivimos juntos en esta lucha política que 
emprendimos hace muchos años, a lo mejor no queda tan 
claro porque sería muy difícil explicarlo con detalle; solo 
quienes estuvimos en las reuniones desde la preparatoria 
en donde estuvieron Clemente, Hugo, Ismael entre otros 
personajes, donde estuvimos imaginando una idea que 
fue tomando forma en el camino, no teníamos muy claro 
qué era lo qué buscábamos, pero sí teníamos la idea de 
que queríamos dedicarnos a la política”.

“Yo no me podría imaginar este proceso sin Ismael del 
Toro, Pope es un infaltable en la construcción de nuestro 
movimiento, es mi compañero en decisiones muy difíci-
les que a lo mejor nos tocaron tomar solo a él y a mí. Lo 
único que teníamos claro es que pensábamos hacer algo 
diferente y que no pensábamos quedarnos en la lógica de 
la política tradicional”.

“Con esa definición emprendimos un camino que ni 
Ismael ni un servidor imaginamos en qué podría terminar, 
hoy que estamos a unos días de hacer historia, de ganar 

el Gobierno de Jalisco, Pope puede sentirse orgulloso de 
haber sido parte fundamental de este proceso”.

Y para dejar en claro que hay un eros en la manera en 
la que se ve a este movimiento, el propio Enrique Alfaro 
aclara: “Él habla en el libro de una idea de que nuestro 
movimiento no es un movimiento Alfarista, no es en tor-
no a una figura central, la verdad es que quienes hemos 
conocido el proceso de formación sabemos que este es 
un proyecto colectivo, en donde cada quien tiene un rol y 
sabemos asumirlo de manera responsable”.

“Decisiones verticales no, en el libro podrán ver 
cómo en momentos difíciles como los que narra Ismael 
durante esta legislatura tuvimos diferencias de fondo y 
tuvimos incluso distanciamientos, y yo diría que hasta 
unos momentos ríspidos en la relación, porque así es esto, 
tenemos muchos años conviviendo y tenemos la confian-
za entre nosotros para hablarnos de frente. No estuve de 
acuerdo en la ruta de Sin voto no hay dinero”.

“Tengo que reconocer que en muchos momentos 
Ismael me dio a mí y a todos, lecciones importantes de 
como la prudencia juega un papel importante en el arte 
de lograr consensos; Ismael es un político prudente que 
viene a ser un equilibrio fundamental en la lógica de la 

política mucho más echada pa’ adelante que puede tener 
un servidor, la política mucho más académica que tiene 
Clemente, o la visión del pragmatismo puro que tiene 
Hugo”.

“Ismael narra en su libro la cercanía en su proceso 
de formación y aprendizaje que tuvo al lado del maestro 
Enrique Ibarra Pedroza, con quien todos aprendimos; ahí 
pudo fortalecer algo que a lo mejor es parte de su per-
sonalidad, pero que también es uno de sus talentos más 
importante, la prudencia y la capacidad de ver con calma 
las cosas”.

“Nos la hemos jugado juntos, en este momento pode-
mos sentirnos con el ánimo a tope, con el orgullo de haber 
transitado por estas aguas turbulentas tan complejas de 
la política y estar a punto de culminar una etapa que nos 
va a marcar a todos y que yo espero que pueda marcar a 
Jalisco”.

“La narrativa en muchos momentos me hizo recor-
dar momentos difíciles y otros momentos importantes 
que marcaron el rumbo que tomó el proyecto que hemos 
construido juntos y yo creo que al final lo que creo es 
que deja claro, mas allá de cuando habla de la agenda 
legislativa con momentos difíciles, supo mantener los 
equilibrios para sin entregarnos, mantener su posición de 
oposición pero al mismo tiempo como primera fuerza po-
lítica en el Congreso”.

Y finalmente Enrique Alfaro planteó: “El tomo dos 
del libro y una de las siguiente etapas del movimiento, se 
estará escribiendo en los próximos días en el estado de 
Jalisco y estoy seguro que el siguiente tomo va a iniciar 
con una historia de festejo, de alegría y sobre todo de 
compromiso para cumplir no sólo con el propósito que 
nos hicimos de algún día gobernar este estado, sino de 
gobernarlo bien y dejar una huella de nuestro paso por la 
política”.

EL APRENDIZAJE DE LAS DERROTAS: TOUSSAINT
En calidad de presentador del libro, estuvo el comu-

nicador Enrique Toussaint, quien consideró que el docu-
mento narra más las derrotas que las victorias. “El 70% 
de las páginas del libro tiene que ver con aprendizajes de 
las derrotas, como se explica el 2012, el 2003 la elección 
en Tlajomulco y las victorias pasan muy rápido”.

“Aquí se hace -dijo-, una referencia mayoritaria desde 
2003 hasta la fecha; la invitación de Peña para Alfaro; el 
ofrecimiento del PAN para la candidatura a gobernador; 
el pleito con “Los Chuchos” al interior del PRD e incluso 
las diferencias con la Universidad de Guadalajara”.

“Experiencias personales -abundó-, una conversación 
de Alfaro con López Obrador en el 2012, lo que conside-
ro es la parte mejor narrada del libro; muchas referencias 
a Ibarra, Clemente, Hugo, Alberto Uribe y algunos com-
pañeros de bancada en algunas decisiones en el Congre-
so. No es un texto egoísta, se narra en primera persona en 
el singular y en plural”.

“Reinvindicar la política entendida como el arte de 
encontrar acuerdos y consensos lo muestra como un pro-
fesional de la política; aborda el debate sobre la comuni-
cación y la política, como se entrecruzan y como a veces 
la comunicación parece sustituir a la política, un fenóme-
no que se puede ver en todo el mundo, cómo los partidos 
se han venido transformando en partidos-comunicación 
y cada vez menos en partidos con estructuras internas, 
con corrientes internas y con debates ideológicos de pro-
fundidad. Pero nunca la comunicación habrá de sustituir 
a la esencia de la política”, es parte del menú que ofrece 
este libro.

Y finalizó Enrique Toussaint mencionado: “el debate 
sin voto no hay dinero, los actores que estuvieron invo-
lucrados y cómo se desgastó en lo personal, es una parte 
fundamental del documento, pero habrá que profundizar 
más en este tema y en otros en los que no hubo narracio-
nes y que podrían considerarse como temas importantes 
en el Congreso y en la LXI Legislatura, como el fuero, el 
nuevo ombudsman, el caso Luis Carlos Vega y la Fiscalía 
Anticorrupción”.
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La preferencia de los fanáticos mexicanos al Rey 
de los Deportes y de quienes por sus raíces o si-
tuaciones emotivas se identifican con México y 
gustan del béisbol, siguiendo los pormenores de 

lo que ocurre en las Grandes Ligas ha estado tradicional-
mente cargada hacia los Dodgers de Los Ángeles.

Sin embargo, hay también hay fanáticos beisboleros 
que por la cercanía a la zona fronteriza atienden al devenir 
de Los Padres de San Diego, sin dejar de advertir el que 
también por cercanía a nuestro país hay aficionados que 
siguen a otros equipos de estados como Arizona, Colora-
do y Texas, como serían los Diamondbacks que juegan en 
Phoenix, los Colorado Rockies que tienen sede en Den-
ver, así como los Astros de Houston y en menor medida 
los Rangers de Texas que juegan en la zona de Dallas.

Existe también alguna preferencia por equipos en que 
han destacado peloteros mexicanos como San Francisco 
por la actividad en Gigantes del serpentinero mexicano 
Sergio Romo, por ser además  lugar en donde habitan mu-
chos paisanos.

Hay de la misma forma preferencia más allá de la pre-
sencia de beisbolistas aztecas o de incidencia de compa-
triotas viviendo en esas ciudades, hay bastantes fanáticos 
beisboleros que privilegian su adhesión hacia equipos ra-
dicados en lugares de gran prestigio por su vocación beis-
bolera y la tradición de esos escuadrones, como el caso 
de los Cachorros de Chicago, los Mets de Nueva York, 
los Medias Rojas de Boston y especialmente los famosos 
Yankees, también neoyorquinos.

AZULEJOS GANA SEGUIDORES EN MÉXICO 
Y en este escenario es interesante analizar el caso de 

los Azulejos de Toronto ya que sin haber tenido antes mu-
cha apreciación por los fanáticos mexicanos, de repente 
obtuvo reflectores, más ya pasó de ser un conjunto que 
merecía muchas consideraciones de la fanaticada mexi-
cana a volver a ser casi como hasta hace algunos años, 
un conjunto poco seguido por los amantes del juego de 
pelota en nuestro México. 

Y es que fue a partir que coincidieron hace apenas al-
gunos pocos años tres peloteros mexicanos con Toronto 
que empezó a darse a notar por el público mexicano o con 
raíces en nuestra tierra, ya que la presencia de los lanza-
dores Marcó René Estrada, Aarón Jacob Sánchez y José 
Roberto Osuna Quintero, motivaron ese halo de simpatía 
de la gran afición mexicana por el equipo canadiense. 

Hay que advertir además que el incremento del apre-
cio hacia Azulejos de parte importante de los millones de 
fanáticos beisboleros que desde este país o incluso ha-
bitando las naciones vecinas al norte que seguimos los 
sucesos en La Gran Carpa, se debió en gran parte al buen 
desempeño de Marco Estrada y de Aaron Sánchez, pero 
más aún por el despegue espectacular en la carrera de Ro-
berto Osuna.

Hay que recordar que Osuna empezó con Azulejos en 
labores de relevista corto ocasional, pasando a encargarse 
de preparación de cierres y ante una baja de juego del que 
fungía como cerrador titular de Toronto, el pelotero domi-
nicano Miguel Castro quien fue cambiado a otro equipo, 
Osuna se apoderó de la titularidad como responsable de 
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Por | YANKEES Y DODGERS,
EQUIPOS PREFERIDOS POR AFICIÓN MEXICANA

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

la tarea de cierre cumpliendo con creces en la encomienda 
al grado tal de convertirse en ídolo de los aficionados de 
Azulejos. 

LAS BRILLANTES ACTUACIONES DE MARCO ESTRADA
Es importante advertir que además de ello, se sucedie-

ron rachas importantes de buenas actuaciones de Marco 
Estrada superando las también recurrentes pero más peque-
ñas rachas manchadas por fracasos acumulados e incluso 
lesiones, situación similar que ocurrió en relación a Aaron 
Sánchez, de ahí que, entre los tres levantaban firmemente la 
mano para significarse como piezas claves en el entramado 
de más o menos una veintena de peloteros que en los últi-
mos años han sido los que han estado bregando, con diver-
sos equipos, en el escenario de las grandes ligas.

La buena marcha de Estrada y buen trabajo de Sán-
chez, más el brillo que destellaba Osuna fue un excelente 
aditivo para generar popularidad de Los Azulejos hacia la 
fanaticada mexicana o interesada en el curso de la trayec-
toria de los buenos beisbolistas mexicanos pero se acentuó 
el aprecio a la llegada este año a Toronto del fino lanzador 
aperturista zurdo Jaime Omar García, quien llegó a Toronto 
generando grandes expectativas al provenir en su madurez 
como serpentinero tras un bastante apreciado rendimiento 
como pelotero monticulista con Cardenales de San Luis, 
Bravos de Atlanta, Cerveceros de Milwaukee e incluso con 

Yankees de Nueva York, 
equipo desde donde arribó a 
Toronto para convertirse en 
el cuarto pelotero mexicano 
en militar al mismo tiempo 
en Azulejos.

Más no ha sido esta 
campaña la que se espera-
ba para el sonorense Marco 
Estrada y para el tamauli-
peco Jaime García, que han 
navegado en un mar de mal 
fario y altibajos, además 
que Aarón Sánchez tampo-
co ha sido un afortunado 
constante desde la lomita 
de las responsabilidades, 
pero siendo más notario 
el desequilibrio de Jaime 
García y de Marco Estrada, 
más en conjunto dejando 
de convertirse en adalides 
de éxitos de sus Azulejos. 
De la cuarteta de pelote-
ros mexicanos en Toronto 
quien mejor desempeño 
había tenido hasta la infaus-
ta fecha del ocho de mayo 
pasado era José Roberto 
Osuna Quintero.

ROBERTO OSUNA 
NOS EMOCIONÓ
El tema de Osuna se 

cuece aparte. Ya sabemos 
qué pasó de repente del al-
tar al subsuelo y su futuro 
en esta campaña es mucho 
muy incierto, dicho así 
solo por no aventurarnos 
en expresar con amplia 
dosis de realismo y esca-
so optimismo que Osuna 
parece haber perdido ya 
esta campaña y que resulta 
muy complicada tanto su 
situación personal como el 
poder volver a establecerse 
como sólido pelotero este-
lar en su lucha por alcanzar 
y también derribar marcas 
de serpentineros ejempla-
res tanto mexicanos como 
de otras latitudes como sus 
referentes, que sabemos 
son Joakim Augustin Soria 
el máximo cerrador mexi-
cano en Grandes Ligas y el 
panameño Mariano Rivera, 
indudablemente el mejor 

Los Dodgers de los Angeles y Yankees, son los equipos de 
Grandes Ligas que tienen una legión muy grande de seguido-
res mexicanos. Sin embargo, en los últimos años ha surgido la 
adhesión a Azulejos de Toronto, por las actuaciones brillantes de 
Marco Estrada y Roberto Osuna.  

cerrador icónico en la Gran 
Carpa.

Ya sabemos que Osuna 
tuvo una temporada de de-
but bastante afortunada en 
2015, logrando encajarse 
como pelotero titular en el 
roster de los pájaros azules 
canadienses, que en 2016 
ya como cerrador titular 
logró un gran desempeño y 
lo mismo ocurrió en la cam-
paña anterior a la presente, 
la 2017, siendo que en la 
actual 2018 el chamaco or-
gullo del poblado Juan José 
Ríos, Guasave, había logra-
do ya romper varios récords 
tras obtener aún tierna la 
temporada su salvamento 
número cien y ya enfilarse 
gustoso hacia nuevas mar-
cas para convertirse en el 
pelotero más joven en al-
canzar un mayor número de 
éxitos como cerrojero. 

Cuando la fortuna le 
sonreía al joven Roberto 
Osuna hasta que, un lamen-
table incidente extradeporti-
vo ocurrió el ocho de mayo 
y que el que lo mantiene 
separado de los campos 
de juego en el béisbol de 
las Grandes Ligas y es aún 
muy incierto cuándo podría 
volver a jugar en Ligas Ma-
yores sea con Toronto o con 
algún otra organización, 
resultando además difícil 
de advertir cómo y cuándo 
podría el chaval sinaloense 
recuperarse física y men-
talmente tras que algún día 
termine el episodio infausto 
en el que aún está inmerso.

Así las cosas, parece 
que en esta época la mayor 
apreciación de los fanáticos 
mexicanos hacia equipos de 
la Gran Carpa se mantiene 
hacia Yankees y Dodgers, 
aunque en menor medida 
persiste afición proclive a 
Medias Rojas y Cachorros.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@

hotmail.com

Por Raúl Cantú

“Una vida, un instante” surgió por la necesidad de 
hacer conciencia sobre una problemática actual, de 
carácter social que genera cada año tantas o más 
pérdidas de vida que el narcotráfico y que lloran 

cerca de 20 mil familias, que en un sexenio se convierten 
en 100 mil o 120 mil en México personas que pierden la 
vida cada año, muertes que en un 90 por ciento se podrían 
evitar, porque son causadas por errores humanos, produc-
tos de la inconciencia. 

La Asociación de Víctimas de Violencia Vial A.C. 
(VI-VIAC) y el Colectivo Vial de Organizaciones Ciu-
dadanas en conjunto emprende la iniciativa junto al pro-
motor cultural Fermín Álvarez de crear una exposición 
pictórica que aborde el tema social, con mi aportación 
y visión artística dando formalidad a este proyecto. Que 
pretende llegar a la conciencia y generar la reflexión en 
nuestra sociedad.

Conducir un auto implica responsabilidad. Un auto es 
un instrumento de enorme utilidad para la sociedad, ni 
duda cabe, por todo el beneficio que permite su uso.

Sin embargo, el auto cuando se utiliza en forma irres-
ponsable y/o inconsciente se convierte en un arma mortal. 
Y allí están las víctimas y el rostro de la tragedia. De seres 
como nosotros que no tenían por qué haber dejado esta 
vida. Combinar alcohol y velocidad al volante puede ser 
funesto.

Por respeto a la memoria de las víctimas y sus familia-
res, decidí omitir algún rostro conocido o algunas de las 
víctimas, creando así una obra más conceptual donde esta 
se basara en una serie de 14 piezas con su propia interpre-
tación del tema en base a sucesos ya estudiados y sobre 
todo sucesos que fueron compartidos por los familiares 
o personas allegadas que vivieron estos desafortunados 
sucesos.

La obra fue realizada con la intención de parecer car-
teles de prevención, o anuncios de campañas contra la 
violencia vial. Forma de abordar esta problemática y que 
seguramente llevará a la reflexión nuestra comunidad, ya 
que la intención es que la exposición “Una vida, un ins-
tante”, recorra el país, como contribución de ciudadanos 
preocupados y ocupados con lo que nos sucede cada día.

Tenemos que crear conciencia y no perder la capa-
cidad de asombro, de dolor e indignación por las miles 
de víctimas y que entre ellos la mayoría son jóvenes que 
no hemos sabido como sociedad protegerlos al convertir 
nuestras calles y carreteras en trampas mortales.

“UNA VIDA, UN INSTANTE”,
BUSCA CREAR CONCIENCIA

>EN PÁLACIO MUNICIPAL DE GUADALAJARA 

EL COSTO DE LOS 
ERRORES HUMANOS

EXPOSICIÓN DEL ARTISTA PLÁSTICO JESUS FLORES

La exposición “Una vida, un instante”, recorre el país, como contribución de ciudadanos 
preocupados y ocupados con lo que nos sucede cada día.

La Asociación de Víctimas de Violencia Vial A.C. (VI-VIAC) y el Colectivo Vial de Organizaciones Ciudadanas en conjunto emprende la 
iniciativa junto al promotor cultural Fermín Álvarez de crear una exposición pictórica que aborde el tema social con obras elaboradas 
por el artista plástico jalisciense Jesús Flores.  

Por respeto a la 
memoria de las 
víctimas y sus 
familiares, deci-
dí omitir algún 
rostro conocido 
o algunas de las 
víctimas, creando 
así una obra más 
conceptual donde 
esta se basara 
en una serie de 
14 piezas con su 
propia interpreta-
ción del tema en 
base a sucesos ya 
estudiados y so-
bre todo sucesos 
que fueron com-
partidos por los 
familiares o per-
sonas allegadas 
que vivieron estos 
desafortunados 
sucesos.
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